
В этом году столичные про-
мышленники намерены по-
участвовать в 13 междуна-
родных бизнес-миссиях. 
В программе — свыше ты-
сячи переговоров: выезд-
ные мероприятия и онлайн-
встречи с зарубежными пар-
тнерами. 
Как считают сами производи-
тели, это открывает для них 
новые перспективы. К при-
меру, продукты московских 
производителей пользуются 
популярностью на Ближнем 
Востоке. В феврале наши кон-
дитеры и производители хле-
бобулочных изделий провели 
более 70 встреч с потенциаль-
ными партнерами в Объеди-
ненных Арабских Эмиратах. 
Поучаствовать в бизнес-мис-
сии помогают столичные вла-
сти и центр «Моспром». На-
пример, благодаря программе 
поддержки производителей 
представители хол динга «Ко-
ломенский» обсудили с иран-
скими поставщиками возмож-
ности выхода компании на 
рынок этой страны с таким то-
варом, как вафельные торты. 
— Участие в бизнес-миссии 
прошло очень продуктивно. 
Проведено более 16 перегово-
ров с представителями разных 
стран Персидского залива, — 
рассказал директор по экспор-
ту холдинга «Коломенский» 
Артур Зубарев.
Не сидят сложа руки и сами 
производители. Они также 
готовы искать новые для них 
рынки сбыта. Среди тех, кому 
интересно изучить возмож-

ности поставки своих разра-
боток и товаров, — резиден-
ты особой экономической зо-
ны «Технополис «Москва». 
К примеру, производители 

аппаратов искусственной 
вентиляции легких и наркоз-
но-дыхательных систем «Хи-
рана+» сейчас работают пре-
имущественно по России. По 

словам директора по разви-
тию компании Сергея Лит-
винцева, в планах — расши-
рение географии поставок, 
тем более что постоянно по-

являются новин-
ки, которые поль-
зуются спросом. 
Одна из них — си-
мулятор дыха-
ния. Как рассказал 
главный инженер 
компании Петр 
Нестеренко, раз-
работка помогает 
врачам отработать 
нестандартные си-
туации не на чело-
веке, а на компакт-
ном аппарате. Не 

исключено, что подобные на-
работки пригодятся не только 
в российских, но и в зарубеж-
ных клиниках. А возмож-
ность экспорта симулятора 

станет хорошим стимулом 
для нового витка развития 
компании. 
На рынках мира востребова-
ны самые разные столичные 
ноу-хау. Так, в странах Латин-
ской Америки нужна такая 
разработка, как простран-
ственные полимерные решет-
ки для армирования грунта.
— Новация заменила импорт-
ные материалы и широко ра-
зошлась по другим странам, — 
сообщил изобретатель Миха-
ил Азарх.
Впереди у производителей 
новые бизнес-миссии: выезд-
ные программы организуют 
в Азербайджан, Белоруссию, 
Индию, страны Латинской 
Америки, в Египет, Сенегал, 
Саудовскую Аравию, Вьетнам 
и ЮАР. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в Департа-
менте инвести-
ционной и про-
мышленной 
политики Мо-
сквы рассказали 
о новых про-
граммах, кото-
рые подготовле-
ны специально 
для столичных 
экспортеров.

Раненым бойцам помогут 
вернуться к мирной жизни
Единый центр поддержки 
участников специальной во-
енной операции (СВО) и спор-
тивно-адаптивный центр 
«Орто-Спорт» подписали со-
глашение о сотрудничестве. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

Совместная работа будет на-
правлена на адаптацию и реа-
билитацию москвичей, уча-
ствующих в СВО. Для каждого 
человека (с учетом особенно-
стей его здоровья) подберут 
комплекс физкультурно-оздо-
ровительных упражнений. 
Также в рамках партнерства 
для участников СВО появится 
возможность протезирования. 
Для этого будут использовать 
в том числе новые российские 
спортивные модели протезов.
— Все это поможет ребятам, 
которые приезжают с ранени-

ями из зоны спецоперации 
и нуждаются в поддержке, вер-
нуться к полноценной мирной 
жизни, — подчеркнул Сергей 
Собянин.
Также в соцсетях мэр расска-
зал о мерах поддержки много-
детных семей. За последние 
10 лет их количество выросло 
почти в три раза. Сегодня 
в Москве проживают 195 ты-
сяч многодетных семей.

— Во многом это результат на-
шей семейной политики, реа-
лизуемой в рамках госпро-
граммы «Социальная под-
держка жителей города Мо-
сквы», — убежден Собянин.
Для многодетных семей пред-
усмотрены ежемесячные скид-
ки на оплату услуг ЖКХ, теле-
фона и прочее. С прошлого 
года бесплатный проезд в об-
щественном транспорте пре-
доставили и второму роди-
телю. И уже в этом году, в ян-
варе, увеличили на десять 
процентов размер пособий 
и соцвыплат. Кроме того, в го-
роде работает 19 семейных 
центров, где можно получить 
помощь в разрешении труд-
ной жизненной ситуации.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Гостей привлекают 
летние веранды

Отдаем приоритет 
защите законности 

Рестораны и кафе могут при-
ступить к монтажу летних ве-
ранд. Об этом сообщил вчера 
глава Департамента торгов-
ли и услуг города Алексей 
Немерюк (на фото).

Летние веранды 
стали очень попу-
лярны в столице, 
привлекают посе-
тителей и создают 
особую атмосферу. 
— Разместить лет-
нее кафе в Москве 
собственник мо-
жет бесплатно. Для установ-
ки летняя веранда должна 
быть включена в городскую 
схему размещения, — расска-
зал Алексей Немерюк. — 
С 2021 года сделать это стало 
значительно проще — эта ус-
луга переведена в электрон-
ный вид. Получить ее пред-
приниматели могут в любое 

удобное время, не дожидаясь 
начала сезона. 
По его словам, в настоя-
щее время городская схе-
ма размещения насчитывает 
3328 летних кафе. 

Также есть воз-
можность сохра-
нить конструкции 
сезонных кафе, 
размещенных по 
индивидуальным 
проектам с 15 ноя-
бря по 15 марта. 
Это положение бы-
ло введено по ито-

гам обращений бизнес-сооб-
щества к городским властям.
Устанавливать летние веран-
ды рестораторы могут не толь-
ко по стандартному, но и по 
индивидуальному проекту. 
Сейчас в городе более 70 ори-
гинальных летних кафе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

За последние три года в стра-
не повысилась раскрывае-
мость преступлений. Об этом 
вчера сообщил президент 
России Владимир Путин
(на фото) на расширенном 
заседании коллегии Гене-
ральной прокуратуры РФ.

По словам главы государства, 
надежная защита прав и сво-
бод граждан, укрепление за-
конности и правопорядка — 
это принципиальные, базо-
вые условия развития России 
как правового суверенного 
государства. В их обеспече-
нии прокуратура играет осо-
бую роль.
— Целенаправленная работа 
прокуроров привела к сокра-
щению числа проверок, нео-
боснованного администра-
тивного вмешательства в эко-
номическую, деловую жизнь. 
Есть позитивная динамика 
в борьбе с экстремизмом и тер-
роризмом, в противодействии 
криминалу и коррупции, — 
рассказал Путин. — Особое 
значение имеет защита проку-
рорами основополагающих 
прав военнослужащих, участ-
ников и ветеранов специаль-
ной военной операции, а так-
же членов их семей.
Глава государства также отме-
тил, что все участники СВО 
должны быть своевременно 
обеспечены денежным и ины-
ми видами довольствия, а так-
же оперативно получать необ-
ходимую медицинскую и со-
циальную помощь.
— Генеральная прокуратура 
одной из первых среди госу-
дарственных органов присту-
пила к созданию своих терри-
ториальных структур в ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсон-
ской областях, запустила ме-
ханизм подбора и подготовки 
кадров. Обстановка в этих ре-
гионах остается, как всем нам 
известно, сложной. Поэтому 
необходимо укреплять мест-
ные органы прокуратуры за 
счет опытных, решительных 
сотрудников, способных опе-
ративно оказывать право-
вую помощь, эффективно за-
щищать законные интересы 
граждан, — сказал президент.
Владимир Путин отметил, что 
при подготовке кадров обяза-
тельно нужно опираться на 
людей, которые делом доказа-
ли свою принципиальность, 
высокий профессионализм 
и преданность Отечеству. 
— Прокуратура — главный ко-
ординатор правоохранитель-
ных органов в этой работе, 

и нужно продолжать вести ее 
системно и последователь-
но, — напомнил Путин. — Так, 
благодаря принятым мерам за 
последние три года повыси-
лась раскрываемость престу-
плений, в том числе тяжких 
и особо тяжких, и нужно стре-
миться сохранить эту пози-
тивную динамику. 
Путин уточнил, что прокуро-
рам необходимо жестко реа-
гировать на все попытки де-
стабилизировать обстановку 
в России.
— Несмотря на то что мы жи-
вем в эпоху перемен, работа-
ем мы с вами в условиях до-
статочно хорошо организо-
ванной системы и в стабиль-
ной обстановке, в деловой 
обстановке, основанной на 
доверии наших людей. И это 
доверие, безусловно, должно 
быть оправдано результата-
ми работы в целом, но и на 
обеспечение справедливо-
сти, что для нашего общества 
особенно важно, — сказал 
президент.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Празднование Навруза в этом году пройдет в Москве в онлайн-формате. Как сообщили 
вчера в столичном Департаменте национальной политики и межрегиональных связей, 
к празднику подготовлены насыщенная концертная программа и познавательные фильмы.

Четверг

16.03.23
№ 46 (29375)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 75,75

10,97

+0,55

+0,04

$ 76,12

11,02

+0,79

+0,08

валюта

экспорт

Торговля объединяет страны
Столичные власти активно помогают производителям найти 
надежных партнеров на международных рынках

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Московские компании расши-
ряют присутствие своих това-
ров на рынках дружественных 
стран. Для поддержки разви-
тия внешнеэкономической 
деятельности центр «Мос-
пром» проведет более 13 биз-
нес-миссий до конца года. 
Принять участие в них могут 
представители промышлен-
ного сектора и Агропромыш-
ленного комплекса. Пройдут 
переговоры с закупщиками 
и дистрибьюторами из Египта, 
Саудовской Аравии, Вьетнама, 
ЮАР и других стран. У компа-
ний появится возможность 
презентовать продукцию 
на новых рынках. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Востребованы 
медизделия, 
продовольствие, 
строительные 
технологии

Вчера 15:46 Сборщик медаппаратуры Анастасия Семидоцкая и главный инженер компании-резидента ОЭЗ «Технополис «Москва» Петр Нестеренко готовят к сборке 
реанимационное оборудование. Компания готова осваивать не только российский, но и зарубежные рынки медицинской техники

МЭР ОТКРЫЛ ФЛАГМАН 
МОИ ДОКУМЕНТЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Китайский колорит. Участники 
«Московского долголетия» 
осваивают технику живописи 
мастеров из Поднебесной  ➔ СТР. 3

карьера

Трудовые резервы. Работодатели 
запустили онлайн-проект, 
помогающий готовить новые 
квалифицированные кадры  ➔ СТР. 6

кино

Подвиги советского снайпера, 
история питерского оперативника 
и возврат в 1980-е. Что ждет 
зрителей в новом сезоне  ➔ СТР. 7

vm.ru

Самый точный прогноз 
Своевременный и мак-
симально точный про-
гноз погоды необходим 
абсолютно всем, а в осо-
бенности работникам 
городской коммунальной 
службы. Чтобы опера-
тивно вывести на улицы 
столицы спецтехнику для ликвидации 
последствий снегопада, ливня или, наобо-
рот, в жаркий летний день вовремя полить 
зеленые насаждения. О том, как работает 
служба метеорологических разработок 
ГБУ «Автомобильные дороги», насколько 
точны ее прогнозы, в интервью «ВМ» рас-
сказала ее руководитель, кандидат гео-

графических наук Галина 
Максимова (на фото).➔ СТР. 4
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Московские компании-
экспортеры смогут воз-
местить часть затрат 
на реализацию продук-
ции за пределами Рос-
сии. Максимальный раз-
мер субсидии составляет 
3 миллиона рублей, 
но не более 50 процен-
тов от объема экспорт-
ной выручки и налогов, 
уплаченных в бюджет 
города Москвы. По дан-
ным мэрии города, 
в 2019–2021 годах было 
одобрено 94 заявки 
на общую сумму 
72миллиона рублей. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

важно
Помимо этого, Влади-
мир Путин вчера провел 
переговоры с президен-
том Сирии Башаром 
Асадом. Главы госу-
дарств отметили, что 
между странами достиг-
нуты существенные ре-
зультаты в борьбе с меж-
дународным террориз-
мом. Владимир Путин 
уточнил, что за прошлый 
год зафиксирован семи-
процентный рост това-
рооборота между Росси-
ей и Сирией. Кроме того, 
в 2024 году будет 80-ле-
тие со дня установления 
дипломатических отно-
шений между государ-
ствами. Поэтому работа 
не прекращается. 
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Растет уровень 
безопасности

Вчера на заседании Мосгор-
думы выступил с докладом 
начальник Главного управ-
ления МВД России по Мо-
скве, генерал-лейтенант по-
лиции Олег Баранов. Он рас-
сказал о работе столичных 
правоохранителей в про-
шлом году и ответил на во-
просы депутатов.

Основные усилия московской 
полиции направлены на обес-
печение безопасности жите-
лей и гостей города, в том чис-
ле во время массовых меро-
приятий. В прошлом году, 
 помимо традиционных празд-
ников, фестивалей, это были, 
например, выборы муници-
пальных депутатов.
— Обеспечение безопасности 
на все 100 процентов зависит 
от каждого сотрудника поли-
ции, — подчеркнул председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. — Кстати, со-
гласно результатам последних 
исследований, 81 процент мо-
сквичей считают свой район 
безопасным для проживания.
По словам Баранова, благода-
ря системной работе полиции 
и властей столицы в течение 
последних пяти лет наблюда-
ется устойчивая динамика со-
кращения серьезных преступ-
лений. Так, разбойных напа-
дений стало меньше на 52 про-
цента, квартирных краж — на 
77 процентов, автомобильных 
угонов — на 76 процентов.
— В центре нашего внимания 
остается актуальный для мо-
сквичей вопрос борьбы с мо-
шенничеством, — сказал Олег 
Баранов. — Зачастую его 
жертвами становятся соци-
ально незащищенные слои 
населения, в том числе пожи-

лые люди. Мы проводим с ни-
ми разъяснительные беседы.
Основная проблема, с кото-
рой сталкиваются сотрудни-
ки полиции в борьбе с мошен-
никами, заключается в том, 
что большинство преступных 
кол-центров находятся за пре-
делами России. Тем не менее 
в прошлом году оперативни-
ки задержали десять участни-
ков преступного сообщества, 
которые звонили пожилым 
людям и обманом заставляли 
их переводить денежные 
средства на подставные счета.
— Ощутимый вклад в раскры-
тие разного рода преступлений 
продолжает вносить програм-
ма «Безопасный город», — от-
метил Баранов. — Городская 
система видеонаблюдений ис-
пользуется при раскрытии 
практически каждого преступ-
ления, совершенного на терри-
тории Москвы.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Школы искусств проведут 
образовательную акцию 

Объявлена дата старта речной 
пассажирской навигации

Московские учебные заведе-
ния в сфере искусства и куль-
туры приглашают на дни от-
крытых дверей. Подробности 
сообщила вчера заместитель 
мэра Москвы Наталья Сергу-
нина (на фото). 

Школы искусств 
и колледжи Мо-
сквы до конца вес-
ны проводят по-
знавательную ак-
цию. Дни от-
крытых дверей 
дают возможность 
юным горожанам ознако-
миться с основными направ-
лениями обучения: музыкаль-
ным, хоровым, архитектур-
ным, художественным, хорео-
графическим и театральным.
— 15 апреля в Москве начнет-
ся приемная кампания в шко-
лы искусств и колледжи. Она 
продлится до 15 июня, — рас-
сказала Наталья Сергуни-
на. — Дни открытых дверей 
помогут будущим ученикам 
определиться с выбором, по-
знакомиться с преподавателя-
ми и программами. Для ребят 

проведут экскурсии, ответят 
на интересующие их вопросы 
и расскажут о правилах посту-
пления. Получить дополни-
тельное творческое образова-
ние сегодня можно более чем 

в 150 городских 
учреждениях. 
Так, 26 марта в Мо-
сковской театраль-
ной школе Олега 
Табакова посети-
телей ждет рассказ 
об истории ее соз-
дания, правилах 
приема и особен-

ностях обучения. 
В Детской музыкальной шко-
ле имени Людвига ван Бетхо-
вена день открытых дверей 
пройдет 8 апреля. Ученики 
выступят на сцене, а препода-
ватели теоретического отдела 
в увлекательной форме рас-
скажут поступающим об исто-
рии создания инструментов. 
В Театральном художествен-
но-техническом колледже до 
27 мая запланирована серия 
встреч.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сезон летней навигации 
 начнется на Москве-реке 
с 24 апреля. Об этом вчера 
сообщили в пресс-службе 
предприятия «Канал имени 
Москвы».

Дата открытия работы 
средств навигационного обо-
рудования на Канале имени 
Москвы и Москве-реке была 
установлена в соответствии 
с распоряжением Федераль-
ного агентства морского 
и речного транспорта. Кроме 
того, в ведомстве уточнили, 
что пропускать суда через 
шлюзы начнут в 9:00 даты на-
чала навигации.
Ранее в столичном Комплексе 
коммунального хозяйства 
и благоустройства рассказа-
ли, что причалы города уже 
начали готовить к открытию 
навигации. 
— На 44 причалах будет про-
веден целый комплекс подго-
товительных работ. В первую 
очередь их очистят от остав-

шегося льда и снега, промоют 
лестничные сходы, облицовку 
стен и напольные покрытия. 
Затем проведут пескоструй-
ную обработку гранитных по-
верхностей, металлических 
ограждений и чугунных эле-
ментов для последующей по-
краски, — отметил заммэра 
Москвы по вопросам комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков.
Помимо этого, если будет не-
обходимо, специалисты ком-
плекса отремонтируют гра-
нитные и бетонные основания 
причалов, заменят изношен-
ные резиновые причальные 
отбойники. 
— В прошлом году провели ги-
дротехнические работы по 
очистке 33 городских прича-
лов, в том числе 17 — Север-
ного речного вокзала, работы 
по углублению дна еще 
трех, — подчеркнул замести-
тель мэра Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Оборот предприятий сфе-
ры услуг увеличился 
на 3 процента, сообщил 
вчера мэр в соцсетях. Наи-
больший рост — в элек-
тронных услугах и серви-
сах в области ИТ. Тем вре-
менем город по офсетному 
контракту получил от ре-
зидента «Технополиса 
«Москва» почти 2 миллио-
на медизделий. Скоро 
предприятие будет выпу-
скать 5,5 миллиона изде-
лий в год. 

кстати

Флагман разместили на вто-
ром и третьем этажах торго-
во-развлекательного центра 
на улице Ярцевской, недалеко 
от станции метро «Молодеж-
ная». Помимо сотрудников 
«Моих документов», здесь бу-
дут работать представители 
ГИБДД, МВД и других государ-
ственных служб. Для обслу-
живания посетителей откры-
то 90 окон приема. В день уч-
реждение сможет принимать 
до трех тысяч человек.
— Мы создаем флагманские 
центры, чтобы как можно 
больше услуг можно было по-
лучить в своем округе, — ска-
зал Сергей Собянин. — Это 
офисы с расширенными сер-
висами и дополнительными 
опциями. В них можно офор-
мить водительское удостове-
рение в день обращения, заре-
гистрировать машину, полу-
чить консультацию «Малого 
бизнеса Москвы» и сделать 
многое другое.
Флагман оформлен в едином 
фирменном стиле «Моих до-
кументов». Все помещения 
приспособлены в том числе 
для маломобильных посети-
телей. Отдельно оборудованы 
просторный детский уголок 
и зона ожидания с мягкими 

креслами и мини-кабинками, 
где можно подзарядить мо-
бильные устройства. В холле 
также стоят инфоматы с объ-
явлениями, информацией об 
услугах, бланками для заявле-
ний и образцами для заполне-
ния документов. Кроме того, 
в окнах приема установлены 
дополнительные экраны, ко-
торые позволяют посетите-
лям в режиме онлайн следить 
за правильностью данных, 
вносимых в компьютер. Эту 
технологию уже опробовали 
во флагмане Северо-Западно-
го округа Москвы. Как показа-
ла практика, она помогает не 
только избежать ошибок 
и опечаток, но и сократить 

время предоставления мно-
гих услуг.
На этих же экранах посетите-
ли увидят информацию о про-
ектах «Моих документов». На-
пример, прямо в центре госус-
луг можно проверить здоро-
вье, подобрать путешествие 
в туристическом бюро, вы-
брать книгу на полке буккрос-
синга или посетить выставку. 
С первого дня в новом флагма-
не открыта экспозиция, посвя-
щенная 130-летию со дня рож-
дения Владимира Маяковско-
го. На выставке, созданной 
совместно с Музеем Маяков-
ского, собраны произведения, 
фотографии поэта и воспоми-
нания современников.

— Но, пожалуй, самое глав-
ное в центрах госуслуг — это 
люди, — подчеркнул Собя-
нин. — Здесь работает кол-
лектив,  который предостав-
ляет посетителям душевный 
и искренний сервис. Нам важ-
но, чтобы москвичи возвра-
щались домой не только с ре-
шенными вопросами, но 
и в хорошем настроении.
Сейчас в городе работает 
137 офисов «Мои документы». 
Каждый день в них приходят 
больше 70 тысяч жителей сто-
лицы. За последний год коли-
чество услуг увеличилось 
больше чем на 60 процентов — 
со 180 до 280. Уже скоро к ним 
добавятся новые. Так, с 1 апре-

ля центры госуслуг получат 
полномочия по предоставле-
нию двух услуг службы опеки. 
Одна из них связана с выдачей 
разрешений на сделки с иму-
ществом, вторая — с распоря-
жением деньгами на счетах 
 несовершеннолетних, недее-
способных и ограниченно дее-
способных граждан. Докумен-
ты на получение данных будут 
принимать восемь флагманов, 
а также центр госуслуг в посе-
лении Сосенское.
И уже в мае центры госуслуг 
вместо загсов смогут выда-
вать справки об отсутствии 
факта регистрации брака.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Открыли 
восьмой флагман госуслуг
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин открыл 
на западе столи-
цы очередной, 
восьмой по сче-
ту, флагманский 
центр госуслуг 
«Мои докумен-
ты». Он будет 
 работать с 10:00 
до 22:00 еже-
дневно, без вы-
ходных.

день мэра

Вчера 13:24 (слева направо) Администратор нового флагманского офиса «Мои документа» Алена Макеенко, мэр Москвы Сергей Собянин, руководитель флагмана Никита 
Собканюк и сотрудница нового офиса Александра Князева на официальном открытии центра госуслуг на западе столицы 

Часы стали символом движения 
городской жизни
Вчера в парке «Зарядье» 
представили цифровой арт-
объект. Монументальные 
часы украсили купол турист-
ско-информационного 
центра. 

Нейросеть добралась и до со-
временного искусства. Ее тво-
рение теперь можно увидеть 
на куполе туристско-инфор-
мационного центра в парке 
«Зарядье». При этом создавае-
мая искусственным интеллек-
том картина в буквальном 
смысле не стоит на месте: она 
ежесекундно трансформиру-
ется, меняя цвет и форму.
— Туристско-информацион-
ный центр парка «Зарядья» 
раскрасили в разные цвета. 
Сегодня это символ постоян-
ного движения мегаполиса, 
в котором каждую минуту, да-
же каждую секунду что-то ме-
няется, — отметила началь-

ник отдела туризма Комитета 
по туризму Москвы Ирина 
Шилкина. 
Видимые изменения зависят 
от времени суток. В первой 
половине дня, к примеру, тех-
нологии генеративной графи-
ки выдают на купол больше 
желтых, синих и фиолетовых 
цветов. Не меняется в компо-
зиции только главный ее эле-
мент — сами часы. 
По мнению куратора выстав-
ки Полины Бондаревой, соз-
данная с использованием 
передовых технологий ху-
дожественная композиция 
поможет привлечь новых по-
сетителей в парк «Зарядье». 
Как отметила Бондарева, го-
стям центрального парка сто-
лицы очень нравятся различ-
ные новации, а эта инсталля-
ция как раз отображает совре-
менные тенденции мировых 
изменений. Наблюдать их 

можно постоянно, пробуя 
угадать, какие сюрпризы еще 
преподнесет искусственный 
интеллект для посетителей 
«Зарядья». 
— Каждое движение мону-
ментальных часов на куполе 
туристско-информационного 
центра не повторяется, оно 
является новым и уникаль-
ным, — пояснила Полина Бон-
дарева.
Организаторы обещают, что 
монументальные часы оста-
нутся на куполе в течение не-
скольких месяцев, радуя мо-
сквичей и гостей столицы сво-
ими оригинальными перели-
вающимися узорами. 
Парк «Зарядье» сегодня — 
один из самых посещаемых 
в Москве. Ежегодно его красо-
тами любуются миллионы го-
рожан и туристов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 10:57 Мультимедийную выставку на куполе информационного центра в «Зарядье» 
открыла начальник отдела столичного Комитета по туризму Ирина Шилкина

Удобные постаматы экономят 
время покупателей
В столице активно развива-
ется сеть «Московский по-
стамат», которая позволяет 
горожанам быстро получать 
и отправлять товары. Вчера 
«ВМ» пообщалась с пользо-
вателями этой логистиче-
ской сети. 

Проект «Московский поста-
мат» существует в городе око-
ло года и уже пользуется боль-
шой популярностью среди го-
рожан. Курирует проект сто-
личное Агентство инноваций 
Москвы. Устройства размеща-
ются в общественных ме-
стах — культурно-досуговых 
учреждениях, на парков-
ках, транспортных объектах 
и в подъездах жилых домов. 
Кстати, последняя локация 
пользуется наибольшей попу-
лярностью. 
— Я часто делаю заказы в ин-
тернет-магазинах, а другие 
постаматы находятся далеко 
от дома. Когда в нашем подъ-
езде появился «Московский 
постамат», то онлайн-покуп-
ки делать стало еще прият-
нее — не нужно встречать ку-
рьеров, куда-то идти. Доста-
точно спуститься в свой подъ-
езд, ввести свои данные 
в постамат и забрать приобре-
тенный товар, — отмечает мо-
сквичка Елизавета Фролова.
Девушка проживает в доме 
№ 5 на улице Борисовские 
Пруды, где недавно был уста-
новлен постамат. Елизавета 
рассказала о нем своей близ-
кой подруге, которая теперь 
также оформляет заказы че-
рез него.
— Недавно узнала, что можно 
самостоятельно иницииро-
вать установку постамата в до-
ме. Для этого нужно зайти на 
сайт проекта и оставить там 
заявку на размещение поста-
матов в подъездах многоквар-

тирных домов или на придо-
мовых территориях. Одно из 
основных требований — на-
личие в жилом доме не менее 
68 квартир. Теперь хочу рас-
сказать об этой возможности 
своим знакомым, — говорит 
Елизавета.
А в скором времени аппараты 
появятся еще и в библиотеках 
и других культурно-досуговых 
учреждениях города. 
«Московский постамат» взаи-
модействует не только с ин-
тернет-магазинами, но и мно-
гими городскими учреждени-
ями и сервисами бытовых ус-
луг. С помощью городских 
устройств можно подать и за-
брать документы, отправить 
вещи в химчистку и даже по-
лучить книги из библиотеки.
— Я несколько раз смогла от-
править с помощью «Москов-
ского постамата» документы 
для юриста. Это было очень 
быстро и удобно. Сейчас зака-
зала детские товары через 
крупный маркетплейс, кото-

рый присоединился недавно 
к проекту, — улыбается мо-
сквичка Юлия Тихомирова.
К 2025 году сеть будет насчи-
тывать 10 тысяч постаматов 
в каждом округе Москвы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ТИМУР ХАФИЗОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА РАЗВИТИЯ 
ГОРОДСКИХ ТЕХНОЛОГИЙ ГБУ 
АГЕНТСТВО ИННОВАЦИЙ МОСКВЫ

Это достаточно масштабный 
проект, который востребован 
не только жителями города, 
но и представителями бизнеса. 
Ведь при сотрудничестве
с «Московским постаматом» 
имудастся сэкономить 
натранспортировке и быть уве-
ренными в том, что товары до-
ставят быстро и безопасно.
И непридется тратить время 
надорогу — заказ привезут 
прямо в подъезд дома, что 
очень удобно для покупателей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:27 Москвичка Елизавета Фролова забирает заказ 
в постамате, который установлен в подъезде жилого дома

мосгордума

С помощью системы ви-
деонаблюдения в про-
шлом году раскрыли бо-
лее 9 тысяч преступле-
ний. Также в течение 
прошлого года москов-
ская полиция пресекла 
388 каналов поставки 
наркотиков. К ответ-
ственности привлечено 
более 4 тысяч нарко-
торговцев. Выявлено 
в общей сложности бо-
лее 10 тысяч экономи-
ческих преступлений. 
Возмещен ущерб на сум-
му почти 120 миллиар-
дов рублей.
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Масса позитивных 
изменений

С Лефортова, можно сказать, в 2004 го-
ду начался мой карьерный путь в систе-
ме образования. Тогда еще, учась в уни-
верситете, в 18 лет я пришел учителем 
географии в школу № 1321 «Ковчег». 
Долгое время работал там, успел полу-
чить и второе высшее образование по 
специальности «учитель математики». 
Район сразу показался мне зеленым 
и удобным с точки зрения инфраструк-

туры и транспортной доступности.  
С тех пор я наблюдаю, как хорошеют и благоустраивают-
ся дворы Лефортова. И примечательно, что эта работа 
продолжается. Каждый год высаживаются деревья и ку-
старники — их становится все больше. Обновляются дет-
ские и спортивные площадки, исправно ремонтируются 
дороги.  Важно, что доступ во многие дворы, находящиеся 
вблизи метро, для машин стал ограничен, что повысило 
их безопасность. Теперь маленькие дети могут играть, 
а родители — быть спокойными за них. Урегулирован 
в районе и вопрос со стихийными 
парковками. 
Есть у Лефортова и свой особый ми-
крорайон — Дангауэровка, который 
является объектом культурно-исто-
рического наследия. Он был постро-
ен в конце 20-х — начале 30-х годов 
прошлого века в стиле конструкти-
визма. Все радикальные изменения, 
которые хотят провести в Дангауэ-
ровке, проходят множество этапов 
обсуждений и согласований. Основ-
ная цель — сохранить общий облик 
этого уникального микрорайона, 
который фактически является па-
мятником архитектуры. Серьезные 
капремонты в этой части Лефортова 
происходят только в случае реальной необходимости. А за 
сохранением концептуальных решений, которые были 
созданы почти сто лет назад, следят местные жители. 
Практически со всех сторон район окружен станциями 
метро и железнодорожными остановками, а совсем не-
давно открылась еще одна станция Большой кольцевой 
линии (БКЛ) метро — «Лефортово». Также в состав новой 
линии вошла станция «Авиамоторная». Раньше, если 
честно, редко пользовался общественным транспортом, 
потому что «Авиамоторная» была сильно перегружена 
в часы пик. Но сейчас ситуация кардинально изменилась. 
И я даже успел опробовать новую станцию БКЛ — очень 
удобная и красивая! 
Что касается образования, я, как директор школы, вижу 
значительные изменения. В районе строятся новые учеб-
ные заведения, а в тех, что уже давно работают, развивают-
ся и реализуют полезные инициативы. Например, наша 
школа в этом году вошла в пилотный проект по новому 
формату обучения с акцентом на подготовку к ЕГЭ. Уверен, 
это станет хорошим подспорьем всем выпускникам.
Из интересных объектов нашего района есть Дворец борь-
бы, который был построен относительно недавно. Он но-
сит имя известного спортсмена, двукратного олимпийско-
го чемпиона Ивана Ярыгина. Многие наши выпускники 
и нынешние ученики занимаются в этом дворце и достига-
ют хороших результатов в спорте. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
РЕУЭЛЬ
ДИРЕКТОР 
ШКОЛЫ № 1321 
КОВЧЕГ, 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ 
ДЕПУТАТ РАЙОНА 
ЛЕФОРТОВО

мнение

Москвичи освоили технику 
китайского рисунка 

На базе Института востокове-
дения РАН на улице Рожде-
ственке открылась выставка 
живописи «Восточный танец 
серебряных кистей». В рамках 
культурного вечера перед го-
стями мероприятия выступил 
хор участников проекта «Мо-
сковское долголетие». 
По словам художника и препо-
давателя живописи Анны Ка-
ревой, многие работы, пред-
ставленные на выставке, вы-
полнили люди, которые толь-
ко-только начали делать 
первые шаги в изобразитель-
ном искусстве. 
— У нас очень много талант-
ливых и увлеченных людей, 
с которыми мы учимся рабо-
тать в разных техниках китай-
ской живописи. Уверена, что 
творить может каждый, вне 
зависимости от возраста. 
Я очень рада, что у меня есть 
возможность дарить участни-
кам этого популярного проек-
та положительные эмоции 
и способствовать развитию 
их творческих способно-
стей, — говорит Карева. 
Во время открытия выставки 
художница провела мастер-
класс для всех желающих. Не-
смотря на ограниченность во 
времени, участники меропри-
ятия смогли нарисовать под-
снежники в одной из выбран-
ных техник и забрать свой ри-

сунок с собой, чтобы с гордо-
стью его потом показать дома 
родным. 
— А некоторые выразили же-
лание продолжить обучение 
в нашем клубе. Кстати, две ра-
боты, которые представлены 
на выставке, выполнили уче-
ники, которые занимаются 
у меня всего четыре недели. 

Они посвящены природе. Мы 
наблюдаем за ней и стараемся 
передать всю ее естественную 
красоту, — видно, что Анна Ка-
рева по-настоящему гордится 
успехами своих подопечных.
Открыл выставку своим высту-
плением хор «Московского 
долголетия» филиала района 
Марфино под названием 

«РЭНДЗИК». В его состав вхо-
дят около тридцати человек, 
которые регулярно выступают 
и исполняют песни на самых 
разных языках. 
На открытии этой художе-
ственной выставки участники 
хора исполнили куплет песни 
«Подмосковные вечера» на ки-
тайском языке.

— Я специально пришла в про-
ект, чтобы начать петь, — это 
моя давняя мечта. Наш хор ре-
шил исполнять современные 
композиции, так как нам 
очень интересна культура но-
вого века. Для этого мы при-
гласили вокалистку Юлию 
Коваль, которая работает с на-
ми и помогает выступать на 

очень высоком уровне, — го-
ворит участница хора Елена 
Сидорова.
Посетители выставки оцени-
ли музыкальный талант вока-
листок и даже подпевали зна-
комые всем строчки песни 
«Эти слова о тебе, Москва!». 
По словам гостьи выставки 
Натальи Феклистовой, в бли-
жайшее время она планирует 
присоединиться к проекту.
— Моя подруга выступает 
в этом хоре, поэтому я уже 
давно хочу последовать ее со-
вету и тоже стать участником 
хора. Радует, что все они та-
кие профессионалы, несмо-
тря на то что для них это толь-
ко хобби. Я тоже хочу прове-
сти время на пенсии с пользой 
и весело, найти новых знако-
мых, — рассказала она.
Действительно, благодаря 
этому вечеру многим удалось 
обзавестись полезными зна-
комствами. Например, пенси-
онерке Ольге Толстой, кото-
рая уже давно мечтает занять-
ся изучением китайской куль-
туры.
— Наши страны сейчас актив-
но сотрудничают, поэтому та-
кие знания будут особенно 
актуальны. Я занимаюсь жи-
вописью с подросткового воз-
раста, поэтому с радостью го-
това попробовать что-то но-
вое, — поделилась она.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Реконструкторов пригласили 
провести урок истории

Женский клуб объединил 
единомышленниц

В Орехове-Борисове Южном 
пройдет серия уроков «Жи-
вая история», в которых при-
мут участие представители 
военно-исторических клу-
бов. Вчера «ВМ» узнала у ор-
ганизаторов подробности 
предстоящих мероприятий. 

В районе регулярно проходят 
мероприятия, посвященные 
истории России. Одним из 
инициаторов этого проекта 
выступает аппарат Совета де-
путатов муниципального 
округа Орехово-Борисово 
Южное. 
Во время таких уроков участ-
ники военно-исторических 
клубов рассказывают о клю-
чевых исторических событи-
ях нашей страны. Причем де-
лают это с использованием 
наглядных материалов. На-
пример, на одном из прошед-
ших занятий учеников район-
ных школ познакомили с об-
разцами советского обмунди-
рования времен Великой 
Отечественной войны.
Следующее занятие пройдет 
в школе № 544. 
— Мы не первый раз прини-
маем участие в проекте «Жи-
вая история». Ребятам очень 
нравится подобный интерак-
тивный формат. Благодаря 

такой подаче они совершенно 
иначе воспринимают учеб-
ный материал, изучают его 
гораздо глубже, — говорит ди-
ректор школы № 544 Светла-
на Коростелева.
Всего в рамках проекта пла-
нируется провести 150 заня-
тий по всему району. Кстати, 
в прошлом году проект по-
святили эпохе Петра Вели-
кого и приурочили к его 
350-летию. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Жительница округа Троицк 
Наталья Цветкова (на фото)
создала «Женский клуб Но-
вой Москвы». «ВМ» погово-
рила с москвичкой о клубе 
и направлениях 
его деятельности.

Территорией для 
реализации идей 
женского клуба 
в Троицке стала 
«Точка кипения» — 
это место предла-
гает бесплатную 
площадку для мероприятий 
и встреч горожан.
— Я находилась в сложном со-
стоянии — переживала раз-
вод, — рассказывает Наталья 
Цветкова. — Признаюсь, нуж-
далась в моральной поддерж-
ке. И одновременно хотелось 
видеть вокруг себя интерес-
ных и активных людей. Вот 
тогда у меня появилась идея 
создания женского клуба. 
Благодаря «Точке кипения» 
был решен самый важный во-
прос — с помещением. Ната-
лья создала телеграм-канал 
клуба и провела первую лек-
цию по маркетингу для начи-
нающих предпринимателей, 
на которую пришли восемь 
человек. Спустя ровно год 
число членов клуба уже до-

стигло 280 человек. Сегодня 
в расписании лекций и заня-
тий клуба каждая женщина 
может найти что-то интерес-
ное для себя.

— У нас есть от-
дельное направле-
ние и для мам: пе-
ринатальный пси-
холог ведет такое 
направление, как 
подготовка бере-
менных к родам, 
консультирует по 
грудному вскарм-

ливанию. Кроме этого, в цен-
тре женщинам оказывается 
психологическая поддержка, 
проводятся встречи со стили-
стами и визажистами, — го-
ворит Наталья. — У нас также 
есть уроки логопеда для роди-
телей. Скоро проведем кру-
глый стол, посвященный во-
просу дополнительного обра-
зования для детей с ограни-
ченными возможностями 
здоровья. Занимается клуб 
и благотворительной дея-
тельностью. Недавно в мест-
ном лицее провели ярмарку, 
а всю выручку от нее напра-
вили на восстановление шко-
лы в городе Ясиноватая в До-
нецкой области. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

В Тверском рай-
оне открылась 
выставка живо-
писи участни-
ков клуба «Мо-
сковского долго-
летия». Все пред-
ставленные 
работы выпол-
нены в китай-
ской технике 
живописи. 

культура 

Вчера 15:51 Участница клуба живописи проекта «Московское долголетие» Галина Лебедкова — одна из авторов, чьи работы 
представлены на выставке «Восточный танец серебряных кистей» в Институте востоковедения РАН

Ненадежный весенний лед несет 
опасность лыжникам, рыбакам и детям
Вчера сотрудники Управле-
ния МЧС по Юго-Западному 
административному округу 
провели рейд на пруду в пар-
ке «Тропарево». Корреспон-
дент «ВМ» присоединился 
к патрулированию.

Заместитель начальника от-
дела гражданской защиты 
майор внутренней службы Ти-
мур Хасанов, старший инже-
нер Управления МЧС по 
ЮЗАО Анастасия Трунчева 
и спасатели из ГКУ «Пожарно-
спасательный центр» Петр 
Ариничев и Виктор Борзов об-
ходят пруд в Тропареве, глу-
бина тут 12 метров.   
— Сейчас опасный период, 
держится плюсовая темпера-
тура, а значит, лед хрупкий 
и опасный, — говорит Хасанов.
Он добавляет, что прочный 
лед в минусовую погоду хру-
стит. А если такого звука не 
слышно, выходить на замерз-
ший пруд не стоит. В это вре-
мя с берега спускается лыжни-
ца Светлана Воробьева. 
— Посмотрите, в некоторых 
местах темные пятна, снег 
там намокает. Получается, 
что вода близко. Можете про-
валиться, — говорит Хасанов. 

Женщина отвечает, что не об-
ращала внимания, потому что 
часто ходит здесь по протоп-
танной лыжне.
Затем к пруду бегут два маль-
чика. Хасанов останавливает 
их, объясняет, что играть 
здесь нельзя без сопровожде-
ния взрослых. Вскоре подхо-
дит их бабушка Надежда Со-
болева, и спасатель беседует 
уже с ней. Он объясняет: тол-

щина льда всего семь санти-
метров, что очень близко 
к критической отметке. Про-
филактические беседы прове-
ли и с рыбаками, которые рас-
положились в центре пруда. 
Виктор Борзов подводит всех 
к берегу, там образовался уча-
сток воды.
— В таких местах чаще и про-
валиваются под лед. Если та-
кое случилось, делайте мень-

ше резких движений, сохра-
няйте энергию, — советует 
он. — Нужно облокотиться на 
лед и пытаться вылезти. Необ-
ходимо выбираться грудью 
и до берега ползти, чтобы рас-
пределить свой вес на боль-
шее количество площади 
льда, ведь неизвестно, где 
впереди может быть хрупко.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ДМИТРИЙ КРИКУНЕНКО
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ МЧС 
ПО ЮГОЗАПАДНОМУ 
АДМИНИСТРАТИВНОМУ ОКРУГУ, 
ПОЛКОВНИК ВНУТРЕННЕЙ СЛУЖБЫ

За прошедшую зиму в ЮЗАО 
не произошло ни одного смер-
тельного случая, подтопления 
тоже не было. И все это благо-
даря нашей проделанной 
большой профилактической 
работе. Ежедневно на 15 пру-
дах в ЮЗАО сотрудники прово-
дили беседы, чтобы люди да-
же не заходили на лед. Также 
мы выступаем в школах и раз-
вешиваем плакаты в подъез-
дах и на информационных щи-
тах на улице, чтобы до всех до-
нести: опасность есть. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни горожан. Как развивается район Лефортово, где жителей столицы научат технике китайского рисунка, кто ведет уроки истории 
для детей и в каком районе москвички объединились в женский клуб — узнаете из материалов корреспондентов «ВМ».

Бывшие мастерские станут 
оздоровительным комплексом

Пруд очистили
от залежей ила

ТРАМВАЙНОЕ 
ДЕПО ЛЕТОВО 
ПОСТРОЯТ 
В ПОСЕЛЕНИИ 
СОСЕНСКОЕ 
НА СВОБОДНОМ 
УЧАСТКЕ 
ПЛОЩАДЬЮ 
37,8 ГЕКТАРА

7000
ПАССАЖИРОВ 
УЖЕ ОЦЕНИЛИ 
НОВЫЙ 
МАРШРУТ 
АВТОБУСА С604

Пенсионерке передали 
стиральную машину

Бизнес-центр 
рядом с рекой

В Пресненском районе на территории бывших ремонтных 
мастерских Московско-Александровской железной дороги 
откроют спортивно-оздоровительный клуб с термальным 
комплексом. Для этого отреставрируют и приспособят к со-
временному использованию памятник промышленной ар-
хитектуры XIX века. Специалисты приведут в порядок че-
тыре объекта. В одном из них и разместят рекреационный 
комплекс. Реставраторы восстановят крышу, историческую 
кирпичную кладку, витражи и световые фонари. Бывшие 
мастерские станут частью нового жилого квартала.

Реконструкция Гончаровского пруда 
в Бутырском районе выполнена наполо-
вину. Непроточный водоем осушили, по-
сле чего очистили от 820 кубометров на-
копившегося ила. В результате его сред-
няя глубина увеличилась до трех метров. 
Сейчас рабочие приступили к ремонту 
железобетонной стенки береговой поло-
сы. По планам реконструкция завершит-
ся в третьем квартале этого года.

Жительница района Новокосино Татья-
на Плеханова руководит благотвори-
тельным сообществом «Нет предела ми-
лосердию». Неравнодушные москвичи 
помогают нуждающимся семьям из глу-
бинки. Так, недавно Алексей и Лариса 
Косырьковы из Кожухова передали сти-
ральную машину в село Пено Тверской 
области. Она нужна была бабушке, кото-
рая одна воспитывает четверых внуков.

В районе Филевский Парк построят 
17-этажный офисный центр с подзем-
ной парковкой. Объект расположит-
ся на берегу Москвы-реки. Рядом уже 
заселяют современный жилой квар-
тал. В будущем бизнес-центре созда-
дут 1400 рабочих мест. Кроме того, 
на первом этаже офисного комплекса 
выделят зоны для установки банко-
матов, откроют столовую и кафе.

Детские технопарки в рамках акции «Отличник» подготовили увлекатель-
ные занятия для школьников, которые учатся на одни пятерки.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 13:07 Сотрудник МЧС Анастасия Трунчева (слева) 
проводит профилактическую беседу с Еленой Удачиной

ЛАНА РАВАНДИФАНДАИ
РУКОВОДИТЕЛЬ ВОСТОЧНОГО 
КУЛЬТУРНОГО ЦЕНТРА ИНСТИТУТА 
ВОСТОКОВЕДЕНИЯ РАН

Мы сотрудничаем с «Москов-
ским долголетием» впервые, 
однако хотим развивать по-
добный формат мероприятий. 
Наш центр открылся не так 
давно, однако уже становится 
популярной площадкой для 
проведения мероприятий, 
связанных с восточных куль-
турой. Наше мероприятие со-
четает в себе сразу несколько 
функций — развлекательную 
и просветительскую, поэтому 
оно придется по вкусу всем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Мы рады развивать в нашем 
районе такой полезный про-
ект, как уроки «Живой исто-
рии». У нас проходит большое 
количество мероприятий, на-
правленных на то, чтобы пере-
дать знания о важнейших 
для нашей Родины событиях 
подрастающему поколению. 
Занятия проводят люди, зна-
ющие множество интересных 
исторических фактов, о кото-
рых не написано в учебниках. 
Тематика уроков постоянно 
расширяется.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АН
Д
РЕ
Й

 О
БЪ

ЕД
КО
В

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А



4 Актуальное интервью Вечерняя Москва 16 марта 2023 года № 46 (29375) vm.ru

Благодаря тому, что Москва так хорошо описы-
вается, мы вносим фактическую поправку 
в гидродинамическую модель, поэтому про-
гноз на сутки выходит такой хороший. Это 
и помогает обеспечить эффективную работу 
коммунальных служб. 

Производственная необходимость 

Мегаполис имеет какой-то свой микроклимат? 
Может ли погода в Москве отличаться от той, что 
за МКАД? 
Безусловно, город имеет 
свой эффект — он обостряет 
все процессы, особенно зи-
мой. Если к нам идет зона 
осадков интенсивностью 
один-два миллиметра в час, 
то над городом из-за тепло-
вого эффекта это может обо-
стриться в зависимости от 
времени года или суток или, 
наоборот, погаситься. Не 
факт, что в Москву придет 
один-два миллиметра, мо-
жет быть четыре-пять мил-
лиметров осадков, а может 
и вообще ничего. 
А для чего вообще Москве 
собственная метеослужба? Почему бы город-
ским службам не опираться на прогнозы Гидро-
метцентра? 
Гидрометцентр — это научно-исследователь-
ский центр. Он занимается всей Россией. Я дол-
гое время работала в Гидрометцентре, там был 
отдел прогнозов по Москве и Московской об-
ласти. Это был оперативный отдел, который 
выдавал прогнозы на период от 24 до 72 часов. 
Именно из этого отдела впоследствии и обра-
зовалась московская метеослужба. 
В 1998 году в Москве было несколько опасных 
погодных явлений: ураган, потом очень силь-
ный снегопад в апреле, когда Москва «встала». 
После этого возник вопрос: почему специаль-
ный отдел Гидрометцентра не может опера-

Сильный ветер, гроза, дождь, местами град — 
почти все люди внимательно следят за погодой, 
а соответствующие службы предупреждают их 
заранее. Но точность прогноза важна не только 
жителям, но и коммунальным службам. По всей 
столице ведут круглосуточный мониторинг по-
годы, а прогнозы рассчитываются с помощью 
десяти математических моделей на период от 
трех до 72 часов. Ежечасно в управление метео-
рологических разработок ГБУ «Автомобильные 
дороги» поступают данные с автоматических 
метеокомплексов, расположенных по всей тер-
ритории города в непосредственной близости 
от основных магистралей. О том, как работает 
эта служба, насколько точными по времени мо-
гут быть ее прогнозы, «ВМ» рассказала началь-
ник метеорологических разработок «ГБУ «Авто-
мобильные дороги» кандидат географических 
наук Галина Максимова. 

Лучшая база наблюдений

Галина Александровна, расскажите, как устроена 
московская метеослужба и каковы основные на-
правления ее деятельности. 
Наше подразделение занимается специализи-
рованным гидрометеорологическим обслужи-
ванием правительства Москвы. Мы проводим 
мониторинг погоды и даем прогнозы на период 
от трех часов до 10–15 суток, при необходимо-
сти — на месяц. 
Технически есть два направления работы — мо-
ниторинг фактической погоды и прогноз. Если 
говорить о первом, то измерения производятся 
с помощью определенных метеорологических 
датчиков, расположенных в городе. Места, где 
располагаются датчики, называются пунктами 
метеонаблюдения, таких точек у нас 104 по 
всей Москве. Они измеряют разные параме-
тры: температуру, давление, влажность, на-
правление и скорость ветра, количество осад-
ков, прирост свежевыпавшего снега. Эти пара-
метры замеряют как рядом с оживленными 
трассами, так и в жилых кварталах. Не секрет, 
что возле трассы температура воздуха может 
быть одной, а во дворах — отличаться на 
3–4 градуса. Нам нужно знать и температуру 
поверхности дороги, чтобы понимать, будет ли 
гололедица, и температуру во дворах, чтобы по-
нимать, как отапливать дома. 
Кроме того, у нас есть свой радиолокационный 
доплеровский метеорологический локатор. Его 
разместили в Новой Москве, чтобы исключить 
эффект высотных зданий. Локатор посылает 
луч на определенных радиочастотах в атмосфе-
ру, а затем принимает его обратно. В зависимо-
сти от того, какие изменения он претерпевает, 
мы видим, какие есть зоны осадков, дождь это, 
снег или снег с дождем. Локатор дает представ-
ление, где располагается зона осадков, куда 
придет и как расположится на территории Мо-
сквы. Ведь может быть много снега в Зелено-
граде или на севере и практически ничего 
в Юго-Восточном и Южном округах.
А большой белый шар на крыше дома в Кры-
латском — это, случайно, не один из ваших при-
боров? 
Раньше на этом месте располагался радиолока-
тор, установленный еще до Олимпиады в Мо-
скве. Сейчас он уже не функционирует, от него 
осталась одна только оболочка — тот самый 
шар. Когда радиолокатор ставили в Крылат-
ском, там еще не было высотных зданий. С на-
чалом застройки района появилось много зате-
ненных секторов, и стало невозможно увидеть 
полную картину. 

Второе направление — это прогноз. Говорят, 
что у московских коммунальщиков самый точный 
прогноз погоды. Это действительно так? Если да, 
то почему? 
Я думаю, что это действительно так. Мы, конеч-
но, не проводили сравнительный анализ, но 
мне очень лестно это слышать. Почему так? 
Чтобы сделать более качественный прогноз, 
нужна хорошая база наблюдения, и она у нас 
есть. Такой насыщенности метеонаблюдения-
ми нет нигде в России. 
Атмосфера за сутки, в зависимости от скоро-
сти движения воздушных потоков, преодоле-
вает как минимум 700 километров, нужно 
знать, что происходит на западе, на востоке, 
над Балтийским морем, над Черным — это та-
кая вовлеченность в бесконечный атмосфер-
ный процесс. Она необходима, потому что это 
помогает лучше понимать процессы, откуда 
и какой воздух движется. Существуют прогно-
стические гидродинамические модели — это 
чистая математика. Все процессы, которые 
происходят в атмосфере, описываются мате-
матическими и физическими формулами. От 
того, насколько качественно описываются эти 
процессы, зависит и качество прогноза. Мы 
расписываем прогнозы на 24 часа вперед по 
три часа — получается восемь прогнозов в сут-
ки. Конечно, сделать это легче, чем прогнози-
ровать погоду заблаговременно на 5–10 суток. 

Более 75 тысяч рабочих и 10 тысяч единиц техники сейчас брошены на ликвидацию последствий непогоды на улицах столицы. Активную помощь им в этом оказывают 
метеорологи. Москва — единственный город в России и один из немногих в мире, у кого есть своя подобная служба. Начальник управления метеорологических разработок 

ГБУ «Автомобильные дороги» Галина Максимова (на фото) рассказала «ВМ», как они помогают коммунальщикам «мобилизоваться» на работу в считаные часы. 

Городская метеослужба помогает коммунальщикам делать свою работу оперативно

Самый точный прогноз 

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
Специальный 
корреспондент отдела 
«Московская власть»

Места 
расположения 
датчиков 
носят название 
«пункты 
наблюдения»

Максимова Галина Александровна — 
кандидат географических наук. Имеет об-
щий стаж работы в сфере метеорологии 
более 40 лет, в ГБУ «Автомобильные до-
роги» работает 7 лет. 

ДОСЬЕ
К уборке снега в Москве привлекают 10,5 ты-
сячи единиц снегоуборочной техники, более 
70 тысяч специалистов. В городе действует 
56 снегосплавных пунктов и 38 мобильных 
снегоплавильных установок. Уборка прово-
дится после выпадения каждых пяти санти-
метров снега или по окончании снегопада. 
На то, чтобы полностью вывезти 10-сантиме-
тровый слой выпавшего снега с крупных до-
рог и улиц, у коммунальщиков есть трое су-
ток. На каждые пять сантиметров выше этой 
нормы добавляется еще один день. В летний 
период, если прогнозируется жара, комму-
нальная техника заранее готовится к прове-
дению аэрации. Поливомоечные машины 
разбрызгивают воду, которая остужает ас-
фальт, предотвращая его деформацию, и на-
сыщает горячий воздух влагой. Также регу-
лярно поливают цветники и другие зеленые 
насаждения. 

справка

Сегодня в Москве действуют 104 метеостанции. Даль-
ность действия специального радиолокатора, распо-
ложенного в ТиНАО, составляет около 250 киломе-
тров. Этого хватает, чтобы мониторить состояние воз-
душных масс, даже если они двигаются со скоростью 
35–40 километров в час. Локатор позволяет за три — 
шесть часов определить, где в Москве пройдет снег. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

тивно удовлетворить запро-
сы правительства Москвы? 
Ответ заключается в ком-
муникации с заказчиком. 
Сейчас информация о пред-
стоящих погодных явлениях 
поступает в ГБУ «Автомо-
бильные дороги», что назы-
вается, с колес. Гидромет-
центру же необходимо было 
составить прогноз, утвер-
дить его, отправить в пра-
вительство Москвы, откуда 
информация уже «спустит-
ся» в «Автомобильные до-
роги». Все это зай мет как 

раз те самые 3–6 часов, которые необходи-
мы для того, чтобы развернуть уборку снега 
в Москве. 
Кроме того, раньше в Москве действовали три 
метеостанции Гидрометцентра, потом их ста-
ло семь. У нас их 104. Когда синоптики взаимо-
действуют с людьми, которые работают непо-
средственно на дороге, становятся понятны 
регламенты и та информация, которая необхо-
дима. Гидрометцентр составляет прогнозы 
общего пользования, мы занимаемся специа-
лизированным гидрометеорологическим об-
служиванием города. 

Оповестить всех

Каков алгоритм действий при обнаружении при-
ближающегося снегопада или сильного ливня? 
Сначала мы выпускаем уведомление о неблаго-
приятном погодном явлении. В нем, в зависи-
мости от того, насколько сложный процесс, мы 
расписываем явление по три часа либо даем 
общие характеристики. Это уведомление от-
правляется в Департамент жилищно-комму-
нального хозяйства, в информационные систе-
мы Департамента информационных техноло-
гий, заместителю мэра Москвы Петру Бирюко-
ву и мэру Москвы. Дальше каждая структура на 
своем уровне принимает решения, согласовы-
вает их и распространяет по округам. Все служ-
бы переводятся в состояние, которое позволяет 

минимизировать последствия неблагоприят-
ного явления погоды. 
Последствия какого погодного явления несут 
наибольшие трудозатраты коммунальным служ-
бам? Сильный снегопад, мощный ливень, ураган 
или что-то еще? 
Все вместе. Любое из этих погодных явлений, 
когда достигает определенной силы, является 
неблагоприятным или опасным для города — 
все зависит от интенсивности. Выпадет в горо-
де три сантиметра снега — его быстро уберут, 
и все. А выпадет 13 сантиметров — это уже мно-
го. С ливнем то же самое. 10 миллиметров ле-
том не доставят хлопот, 20 миллиметров — это 
уже серьезнее, 30 миллиметров в течение ча-
са — это очень серьезный вызов системам стока 
и транспортной инфраструктуре города. Имен-
но поэтому нужно знать о таких явлениях зара-
нее, подготовить водоприемные решетки, что-
бы обеспечить пропуск такого количества во-
ды. Кроме того, у нас город на семи холмах, есть 
участки, где вода скапливается. Там должны 
дежурить бригады для откачки воды, что и про-
исходит, когда мы заранее знаем о погоде. 
Ураган — это порывы ветра скоростью более 
30 метров в секунду, такие явления случаются 
раз в 20 лет. Если порывы 18–20 метров в секун-
ду, нужно уже убедиться в устойчивости раз-
личных рекламных конструкций и предупре-
дить граждан. 12–14 метров в секунду для горо-
да не представляют опасности, а вот для строи-
тельных площадок это существенная скорость 
ветра. На это время нужно прекратить работу 
кранов и переждать. Но при этом строители 
должны знать, сколько будет длиться такая по-
года — два часа, пять или десять. 

Климат уже не тот 

Нередко можно услышать от москвичей, что по-
года в столице за последние годы изменилась. 
Зимы стали менее снежными, а лето — более хо-
лодным. Действительно ли климат в столичном 
регионе изменился? 
Александр Александрович Васильев, бывший 
директор Гидрометцентра, часто шутил на эту 
тему и на утверждение «долгожители не пом-
нят, чтобы в Москве был такой ливень…» всегда 
отвечал: «Долгожители на то и долгожители, 
чтобы не помнить». Но если серьезно, климат 
действительно меняется. Среднегодовая тем-
пература в Москве стала выше на три градуса. 
Такие изменения уже нельзя списать на по-
грешность или неточность наблюдений — это 
факт. Количество осадков увеличилось, но не 
намного — на 20 миллиметров. 
Зимой температура стала выше на три-четыре 
градуса. Летом тоже стало теплее, но не силь-
но. Если в июне среднемесячная температура 
была около 16 градусов, сейчас она увеличи-

лась на 0,5–0,7 градуса. Изменчивость погоды 
стала сильнее. Так, например, зимой, когда 
приходит антициклон — область повышенно-
го давления, — многое зависит от облаков. 
Придет антициклон с запада с большим коли-
чеством облаков — у нас не будет серьезного 
выхолаживания ночью. Как только придет ан-
тициклон другого происхождения — с восто-
ка, — у нас будет ясное небо и температура воз-
духа резко понизится, потому что зимой отри-
цательный радиационный баланс, Земля боль-
ше отдает, чем получает. Поэтому даже на 
территории Москвы в ясные морозные ночи 
в центре мороз может быть не так заметен, 
а где-нибудь в Конькове будет настоящая зима. 
Изменения погоды могут происходить от су-
ток к суткам, к примеру, если происходят ак-
тивные циклонические процессы. Циклон — 
это структура, в которой воздух неоднороден. 
Если Москва попадает в теплый сектор цикло-
на, температура повышается. Потом проходит 
холодный фронт, давление повышается, тем-
пература понижается. Как только город попа-
дает в эту структуру, москвичи ощущают рез-
кие изменения погоды ото дня ко дню. Иногда 
эти циклоны проходят чаще обычного.

7 декабря 2022 года. Спецтехника ГБУ «Гормост», оснащенная ротором и щетками, очищает от снега пешеходную зону Крымского моста. К снегоуборочным работам коммунальщики готовятся заранее, получив точные метеосводки
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Уничтожаем живую силу, 
технику и резервы врага

По словам официального 
представителя Минобороны 
РФ генерал-лейтенанта Иго-
ря Конашенкова, большая 
группа украинских национа-
листов была ликвидирована 
на Краснолиманском направ-
лении. 
— Активными действиями 
подразделений, ударами 
штурмовой и армейской авиа-
ции, огнем артиллерии и тя-
желых огнеметных систем 
группировки войск «Центр» 
поражены подразделения 
противника, — заявил Кона-
шенков. — За сутки на данном 
направлении уничтожено 
свыше 235 украинских воен-
нослужащих, две боевые бро-
нированные машины, четыре 
пикапа, гаубица Д-20, две са-
моходные артиллерийские 
установки «Акация» и «Гвоз-
дика», а также артиллерий-
ская система М777 производ-
ства США. 
Помимо вражеской техники 
и живой силы, российские во-
еннослужащие активно унич-
тожают украинские хранили-
ща с боеприпасами. 
— В районе Малиновки был 
накрыт крупный склад, в ко-
тором находились управляе-
мые снаряды для РСЗО типа 
HIMARS и для М-777, и масса 
всего остального, — сообщил 
глава военно-гражданской 

администрации Запорожской 
области Владимир Рогов. — 
Сейчас, насколько мне из-
вестно, в ВСУ проводится рас-
следование, кто допустил, что 
снаряды, которые должны 
были храниться глубоко в ты-
лу, находились, по сути, на пе-
редовой. 
По словам Рогова, наши бой-
цы также наносили удары по 
предприятиям «Мотор Сич» 
и «Прогресс». 
— Там не только хранят бое-
припасы и военную технику, 
но и производят военные ком-
поненты для ВСУ и для беспи-
лотников типа «Байрактар» 
и «Акинси», прежде всего ави-
адвигатели, — добавил он. 

Тем временем в Харьковской 
области зафиксировано при-
бытие новых солдат для служ-
бы в рядах ВСУ. Но, кажется, 
делается это из-под палки. 
— В район Купянска свозят 
украинских мобилизован-
ных, которых принудительно 
включили в состав вооружен-
ных формирований Украи-
ны, — сказал подполковник 
Народной милиции ЛНР в от-
ставке Андрей Марочко.
Он добавил, что мужчин, по 
возрасту подходящих для про-
хождения воинской службы, 
доставляют в одно учрежде-
ние закрытого типа. 
— Привозят их на специали-
зированном автотранспорте, 

зачастую в наручниках, — от-
метил Андрей Марочко. — Не-
редки случаи, когда их воло-
ком тянут на КПП. Многие 
в домашней одежде либо оде-
ты не по сезону. 
А уже после мужчины покида-
ют учреждение одетыми в во-
енную форму украинского об-
разца.
Марочко отметил, что солда-
ты ВСУ на одном из фронтов 
активно оставляют свои бое-
вые позиции из-за успешного 
наступления российских сил. 
— На Сватовско-Кременском 
участке у противника ухудша-
ется ситуация, — заявил Ма-
рочко. — Большие потери за-
ставляют украинские войска 

оставлять некоторые позиции 
и сосредоточивать силы на са-
мых опасных участках. 
Не имея возможности изме-
нить ситуацию на поле боя, 
украинские радикалы продол-
жают обстрелы Донбасса. 
— ВСУ за минувшие сутки 
11 раз обстреляли населенные 
пункты Донецкой Народной 
Республики, выпустив по ним 
50 боеприпасов, — сообщили 
в Совместном центре контро-
ля и координации вопросов, 
связанных с военными престу-
плениями Украины. — В ре-
зультате обстрелов ранены три 
мирных жителя.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

МИХАИЛ МИШУСТИН
ПРЕМЬЕРМИНИСТР РФ

По поручению президента РФ, 
которое он дал в послании 
Федеральному Собранию, 
созданиефонда поддержки
и оказания специализирован-
ной помощи для всех, кто свя-
зан со специальной военной 
операцией, идет полным хо-
дом.Отделения организации 
будут открыты во всех регио-
нах страны. Самая главная 
функция этого фонда — пси-
хологическая помощь, уход 
на дому, вопросы, связанные
с реабилитацией.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российская 
группировка 
«Центр» за про-
шедшие сутки 
уничтожила 
свыше 235 ук-
раинских воен-
ных. Об этом 
вчера сообщили 
в Министерстве 
обороны 
России. 

спецоперация

Западное шапито 
колесит по миру

Странные решения и глупые высказы-
вания иностранных спортивных 
функционеров и общественных деяте-
лей иногда повергают в шок даже мно-
го чего успевших наслушаться людей. 
Вот недавно, например, Националь-
ный олимпийский комитет (НОК) 
Латвии решил прекратить финанси-
рование велосипедистов Тома Ску-
иньша и Кристаса Нейланда, а также 

теннисистки Елены Остапенко. А теперь, внимание, при-
чина: «из-за участия этих спортсменов в одних турнирах 
с представительницами России и Белоруссии». Такова 
официальная формулировка.
Главным остается вопрос, а как спортсменам избегать на-
ших и белорусских атлетов? Прятаться в раздевалке и го-
ворить, что не выйдешь, пока их не снимут с соревнова-
ний? Российские и белорусские ребята допускаются на 
международные соревнования по этим видам спорта на 
общих основаниях. И что, им теперь прятаться по углам 
из-за действий прибалтийских неа-
декватов? 
Международный олимпийский коми-
тет (МОК) ушел в глухую несознанку 
и решение латвийского НОК никак не 
прокомментировал. Позиция функци-
онеров МОК понятна: они пытаются 
усидеть на двух стульях: с одной сторо-
ны, нужно подчиняться Вашингтону 
и его сателлитам, которые демонстра-
тивно игнорируют все принятые спор-
тивные нормы, с другой — не рассо-
риться окончательно с Россией, с ухо-
дом которой из олимпийского движе-
ния МОК лишится и изрядных 
денежных сумм, и смысла своего су-
ществования. Без нормальной адекватной конкуренции 
Игры быстро превратятся в чистой воды профанацию.
Особенно жаль зарубежных спортсменов, оказавшихся 
заложниками нынешней политической повестки. Из-за 
совершенно поехавших на идее унижения России персо-
нажей люди теряют свои достижения. Надежды, что НОК 
Латвии одумается, а МОК им в этом поможет, увы, ника-
ких. Единственный выход — перейти под крыло другой 
олимпийской федерации. 
Только далеко не факт, что «отмененных» спортсменов  
там примут. Впрочем, есть один верный вариант — Рос-
сия! Здесь их точно не «выкинут за борт» только из-за то-
го, что они выступают на одном турнире с американцами 
или украинцами. Наоборот, мы поддержим такое реше-
ние, как это было с олимпийским чемпионом по шорт-
треку Виктором Яном или двукратным обладателем 
олимпийского золота в сноуборде Виком Уальдом.
Прибалтийские политики выказывают полное равноду-
шие к нуждам своих граждан, одновременно стараясь    
поддержать Запад. Цирк-шапито на службе у США про-
должает гастроли по миру, охватывая все новые страны. 
В нем все носятся как курицы без головы, с пеной у рта до-
казывая, какая плохая Россия. А случайно попавшим 
на это представление зрителям ни разу не смешно. Ведь 
у нормального человека телодвижения этих «политиче-
ских куриц» ничего, кроме омерзения и недоумения, 
не вызывают.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИВАН КУДРЯ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Американский беспилотник 
упал в международных водах 
На днях в районе Крымского 
полуострова зафиксирован 
полет американского беспи-
лотного летательного аппа-
рата (БПЛА) в направлении 
государственной границы 
России. Об этом сообщили 
в Минобороны РФ.

Полет БПЛА проходил с вы-
ключенными транспондера-
ми. При этом дрон нарушал 
границы района временного 
режима использования воз-
душного пространства, уста-
новленного в целях проведе-
ния спецоперации. Это было 
доведено до всех пользовате-
лей международного воздуш-
ного пространства и опубли-
ковано в соответствии с меж-
дународными нормами.
— С целью идентификации 
нарушителя в воздух были 
подняты истребители из со-
става дежурных по ПВО 
сил, — заявили в Миноборо-
ны. — В результате резкого 
маневрирования в районе 
9:30 утра по московскому вре-
мени  беспилотный летатель-
ный аппарат MQ-9 перешел 
в неуправляемый полет с по-
терей высоты и столкнулся 
с водной поверхностью. 

По данным ведомства, рос-
сийские истребители не при-
меняли бортовое вооружение 
и не вступали в контакт с аме-
риканским беспилотным ле-
тательным аппаратом и вско-
ре благополучно вернулись на 
аэродром базирования.
— Инцидент с американским 
беспилотником MQ-9 и после-
дующая реакция Пентагона, 
заявившего о намерении про-
должать полеты над Черным 
морем вблизи российских 

границ, в очередной раз дока-
зывают вовлеченность США 
в украинский конфликт, — за-
явил глава Комитета Госдумы 
по международным делам  Ле-
онид Слуцкий. — Разведмис-
сия БПЛА не то что опроверга-
лась, а фактически подтверж-
далась представителями обо-
ронного ведомства США. 
Безусловно, это провокация, 
которая не может расцени-
ваться Россией иначе как 
враждебные действия. 
Слуцкий отметил профессио-
нализм российских пилотов, 
не допустивших столкнове-
ния с дроном.
— Вызывает озабоченность 
недопустимая деятельность 
военных США в непосред-
ственной близости от наших 
границ. Мы прекрасно пони-
маем, с какой целью применя-
ются подобные беспилотные 
разведывательно-ударные 
аппараты, — сообщил посол 
России в Вашингтоне Анато-
лий Антонов. — Самое глав-
ное, я считаю, что американ-
ским самолетам и кораблям 
нечего делать вблизи границ 
Российской Федерации.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

13 марта 16:00 Боец Вооруженных сил России наводит реактивную систему залпового огня «Торнадо-Г» в ходе выполнения поставленных огневых задач 
по уничтожению объектов и позиций ВСУ в зоне проведения спецоперации

Выковал букет стальных роз 
для женщин Донбасса
Напротив Молодежного цен-
тра в Донецке появилась но-
вая скульптура — букет ко-
ваных роз. Внизу — сдер-
жанная подпись: «Женщи-
нам непокоренного 
Донбасса». Корреспондент 
«ВМ» пообщалась с автором 
металлической композиции, 
донецким кузнецом Викто-
ром Михалевым. 

Изящной стройной вертика-
лью стальные розы устремля-
ются к небу как символ несги-
баемого сопротивления жи-
тельниц Донецкой Народной 
Республики. К автору железно-
го букета Виктору Михалеву 
известность пришла в 2014 го-
ду, когда он стал использовать 
в своих творениях гильзы 
и другие остатки снарядов.
— Но в новой скульптуре я это 
не использовал. Мне не хоте-
лось, чтобы в цветах было на-
поминание о тех ужасах, кото-
рые мы видим все эти девять 
лет, — уточняет Виктор Петро-
вич. — Я просто хотел порадо-
вать наших женщин и напом-
нить им, что жизнь продолжа-
ется, несмотря ни на что, 
а в жизни всегда есть место 
красоте. Хочется подарить лю-
дям весну! 
Вдохновенно работая, мастер 
создал стальной букет всего за 
три дня по заказу городской 
администрации. Рекордно ко-
роткие сроки удалось соблю-
сти, потому что у кузнеца уже 
были заготовки цветов и эскиз 
идеи: розовый куст высотой 
около полутора метров. 
— Представители админи-
страции приезжали ко мне 
в мастерскую, посмотрели все 
наработки и утвердили мои 
идеи, я немедленно приступил 
к работе и трудился днем и но-
чью, — рассказал Виктор Пе-
трович.
Скульптуру решили устано-
вить на том месте, где в дека-
бре 2022 года погибла депутат 
Народного совета ДНР Мария 
Пирогова. Ее жизнь оборва-
лась в результате обстрела. 
Ей не было еще и тридцати. 
Пирогова была одной из за-
метных фигур в ДНР. Она за-
нималась благотворительно-

стью — организовывала но-
вогодние утренники для 
детей из пострадавших от 
вражеских налетов районов, 
помогала одиноким старикам 
из Шахтерска, искала пропав-
ших без вести.
— Я лично знал Машу, она пре-
красная, добрая и неравно-
душная девушка, общался с ее 
мамой, Майей, — рассказыва-
ет Виктор Михалев. — Майя 
была у меня в гостях, когда 
в Донецке начался страшный 
обстрел, и ей позвонили, сооб-
щили, что дочку сильно рани-
ло. После установки памятни-
ка мне звонила Майя, она по-
благодарила меня.
Кованый букет цветов — не 
первая работа Михалева, по-
священная женским образам, 
героиням, которые вдохновля-
ют бойцов на подвиги и сами 
остаются примером мужества 
и стойкости. Кузнец сейчас ра-
ботает над памятником «Гор-
ловской Мадонне» в честь 
23-летней Кристины Жук, по-
гибшей с маленькой дочерью 
во время одного из первых об-
стрелов еще в 2014 году. Этот 
проект уже не символичный, 
а реальный образ — женщина 
с маленьким ребенком на ру-
ках, который обнимает ее за 
шею. Памятник планируют 

поставить в одном из парков 
Горловки, разбитом в память 
о погибших горожанах, или 
в местной часовне. 
В минувшие выходные в До-
нецке открылась экспозиция 
«Слезы Донбасса», где собраны 
работы Михалева, созданные 
с 2014 года. Выставку планиру-
ют сделать передвижной. Так 
ее посетят и жители других 
российских городов. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

6 марта 2023 года. Донецкий кузнец Виктор Михалев 
работает над стальными розами в своей мастерской

Спасают чужие 
жизни, рискуя своей

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подвигах 
российских военных, совер-
шенных в ходе специальной 
военной операции на Дон-
бассе и Украине. 

Защитил беженцев
Подполковник Денис Воскре-
сенсков (1) командует подраз-
делением военной полиции. 
Вместе с подчиненными он 
патрулировал один из райо-
нов на освобожденной от на-
ционалистов территории. 
Следуя по маршруту, бойцы 
Воскресенскова обнаружили 
большую группу вооружен-
ных украинских боевиков, 
подбиравшуюся к освобож-
денному населенному пункту. 
Оперативно оценив ситуа-
цию, подполковник принял 
решение дать бой врагу, не-
смотря на его численное пре-
восходство.
Стремительная атака позво-
лила россиянам сковать силы 
радикалов и зажать их на 
труднопроходимом участке 
местности. В ходе боестолкно-
вения Воскресенсков умело 
руководил действиями своих 
бойцов, подбадривая своих 
ребят. В итоге служащие воен-
ные полицейские уничтожи-
ли часть вражеской группы. 
А оставшиеся в строю нацио-
налисты поняли, что сопро-
тивляться бесполезно, и сло-
жили оружие. 
Несколько дней спустя под-
разделение Воскресенскова 
снова сумело отличиться: его 
бойцам поставили задачу эва-
куировать группу мирных жи-
телей вглубь освобожденных 
территорий в целях безопас-
ности. Командование воору-
женных сил Украины, узнав 
об этом, устроило артилле-
рийский и минометный об-
стрел колонны беженцев. 
В ходе огневого обстрела Вос-

кресенсков был тяжело ранен, 
но, несмотря на это, сумел 
увести колонну с линии огня 
в безопасное место и тем са-
мым спас более трех сотен 
жизней.

Эвакуировал раненых 
Старший лейтенант Алек-
сандр Ксенофонтов (2) пере-
давал оперативную информа-
цию командованию бата-
льонной тактической группы 
ВС РФ для управления подчи-
ненными подразделениями. 
Колонна российских бойцов 
направлялась в заданный рай-
он. В дороге они подверглись 
массированному огневому 
удару со стороны радикалов. 
Ксенофонтов сориентировал-
ся и вывел колонну из-под ог-
ня в безопасное место. Орга-
низовав оборону, он вернулся 
на место обстрела, помог ра-
неным, вынес их в безопасное 
место и обеспечил доставку 
в полевой госпиталь.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно сражающихся за свою 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает: во-
инские традиции времен Великой Отечественной и в со-
временной российской армии чтят свято. 

1

2

Потерпевший крушение 
аппарат имеет название 
MQ-9 Reaper. Это модуль-
ный разведывательно-
ударный беспилотный ле-
тательный аппарат, раз-
работанный компанией 
General Atomics 
Aeronautical Systems. 
Оноснащен турбовинто-
вым двигателем, позво-
ляющим развивать ско-
рость более 400 киломе-
тров в час и находиться 
внебе более суток. 

справка

досье
Виктор Михалев, заслу-
женный кузнец и мастер 
народного творчества 
ДНР. По профессии — 
газосварщик. В 2000-х 
годах увлекся художе-
ственной ковкой по ме-
таллу. В 2014 году опол-
ченцы приносили ему 
гильзы, осколки снаря-
дов. Кузнец их превра-
щал в произведения ис-
кусства, а сейчас он де-
лает памятные скульпту-
ры для офицеров, 
но главной его любовью 
остаются цветы.
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Падение разведывательного дрона в Черном море
Оснащен турбовинтовым 
двигателем мощностью 
900 л. с.

СевастопольЧерное 
море

УКРАИНА

РОССИЯ

Херсон

60 км
от Севастополя — 

место падения в море 
разведывательного 

беспилотника 
MQ-9 Reaper

Длина дрона
11 м

Размах крыла 
20 м

Длительность полета 37 часов
Скорость 400 км/ч
Потолок 15 км
Грузоподъемность 1,7 т
Стоимость беспилотника $16 млн

Модульный разведывательно-ударный 
БПЛА, разработанный компанией 
General Atomics Aeronautical Systems 
для использования в ВВС США, ВМС 
США и Британских ВВС. Первый полет 
состоялся 2 февраля 2001 года

П
РЕ
СС

 С
Л
УЖ

БА
 М
И
Н
ОБ
ОР
ОН

Ы
 Р
Ф

 / 
ТА
СС



6 События и комментарии Вечерняя Москва 16 марта 2023 года № 46 (29375) vm.ru

Мнение нужно 
выражать 
аккуратно
В Госдуме подготовили за-
конопроект, запрещающий 
привлекать граждан к адми-
нистративной ответственно-
сти за лайки и реакции в со-
циальных сетях. 

Авторы законопроекта пред-
лагают дополнить статьи Ко-
АП о дискредитации Воору-
женных сил России указани-
ем, что это не распространя-
ется «на выражение эмоций 
в виде выставления отметок 
к публикациям в социальных 
сетях». 
Депутат Госдумы Антон Тка-
чев — один из тех, кто отпра-
вил законопроект на рассмо-
трение правительства.
— Российскую армию нельзя 
дискредитировать лайком, — 
уверен Ткачев.
Это, по его словам, один из 
способов создать в обществе 
такую обстановку, чтобы не 
только вернуть уехавших рос-
сиян, но и удержать от отъезда 
тех, кто об этом задумыва-
ется. 
— Каждый гражданин России 
имеет право на собственное 
мнение. Оно прописано в на-
шем главном законе — Кон-
ституции, — рассказал адво-
кат Андрей Марочкин. — Поэ-
тому нельзя привлекать людей 
за выражение собственного 
мнения. Однако это касается 
только лайков. 
Другое дело, по мнению Ма-
рочкина, — это личные пу-
бликации на своих странич-
ках в интернете, которые 
пользователи размещают на 
многомиллионную аудито-
рию. Там уже нужно высказы-
ваться предельно осторожно 
и не задевать взгляды других 
людей. Но адвокат отметил, 
что за фейковую информа-
цию и данные, которые могут 
кого-то опорочить, несомнен-
но, наказывать надо. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Герои невидимого фронта увековечены в сердцах потомков
Вчера Служба внешней раз-
ведки России презентовала 
проекты ведомства по увеко-
вечиванию памяти героев-
разведчиков.

Один из них — «Герои невиди-
мого фронта», приуроченный 
к 100-летию Службы внешней 
разведки. Его реализуют на 
базе школы № 1694 имени 
Павла Фитина. 
По словам директора учебно-
го заведения Николая Мансу-
рова, инициатива увекове-
чить память героев отече-
ственной разведки родилась 
в 2019 году. Тогда же и запу-
стили проект. 
— Разведчики — это не только 
пример настоящего патриота, 
но и идеал служения своей 
стране и верности долгу. На 

них нужно равняться, — гово-
рит Николай Мансуров. — 
Когда школьники в рамках 
нашего проекта изучали био-
графии разведчиков, чаще 
всего они интересовались 
историей Павла Фитина. 
С 1939 по 1946 год он руково-
дил советской разведкой. Это 
была действительно уникаль-
ная личность. Во время Вели-
кой Отечественной войны он 
создал одну из самых лучших 
служб разведки во всем мире. 
Интерес к фигуре Павла Фити-
на среди школьников рос в ге-
ометрической прогрессии. 
Тогда же, пояснил Мансуров, 
ребята предложили присво-
ить школе его имя. И руковод-
ство учебного заведения эту 
инициативу полностью под-
держало. 

Подобных проектов в Мо-
скве — масса. В школах ребя-
та организовывают музеи, по-
священные героям разведки, 
студенты проводят научные 
конференции, посвященные 
подвигам сотрудников ведом-
ства, а глава СВР Сергей На-
рышкин вместе с коллегами 
выпустил книгу «100 лет 
Службе внешней разведки 
Российской Федерации. Доку-
менты и свидетельства».
По словам заместителя руко-
водителя Департамента обра-
зования и науки города Мо-
сквы Александра Тверского, 
столичные власти тоже под-
держивают проекты, посвя-
щенные увековечиванию па-
мяти героев-разведчиков.
— Изучая опыт героев, его 
можно примерять на себя, — 

рассказывает Тверской. — 
Инициативы подобного рода 
очень важны. Главное, что 
они исходят не сверху, а от 
простых людей. И реализуют-
ся в больших масштабах. 
На презентации выступил 
и автор книги о Павле Фити-
не, историк, полковник Алек-
сандр Бондаренко.
— Когда я работал над кни-
гой, меня спрашивали, а кто 
такой Фитин? Никто не знал. 
А он, между прочим, наш 
Шелленберг, — говорит Бон-
даренко. — Теперь люди зна-
ют, кто это, и гордятся своим 
соотечественником, помнят 
его как героя. И он, я считаю, 
полностью выполнил свой 
долг перед нашей Родиной.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Студенты-медики отработали 
навыки спасения
Вчера в спортивном ком-
плексе «Буревестник» Пер-
вого московского государ-
ственного медицинского 
университета имени И. М. Се-
ченова прошла олимпиада 
по экстренной медицинской 
помощи «Зона безопасно-
сти». Студенты отрабатыва-
ли практические навыки 
на живых людях.

Раздается громкий хлопок, 
и стадион постепенно затяги-
вает дымовая завеса. По леген-
де, на химическом заводе про-
изошел взрыв. Задача студен-
тов — оказать помощь постра-
давшим. Из здания выходит 
девушка, сильно прихрамы-
вая, и громко зовет на помощь. 
К ней подбегают ребята, берут 
ее под руки и заносят в безо-
пасное, незадымленное место. 
Быстро, но без суеты, студенты 
начинают осматривать «по-
страдавшую», спрашивать ее 
о самочувствии. Она еле отве-
чает. Эффект реальности соз-
дает и красная кровь, разма-
занная по ноге девушки. Но 
студентов-медиков таким не 
испугать. Они решительно на-
кладывают шину на ногу, а за-
тем жгут, и, чтобы не передер-
жать его, записывают время 
на лбу «пострадавшей». С зада-
чей успешно справляется сту-
дент пятого курса второго ме-
дицинского Университета 
РНИМУ им. Пирогова Искан-
дер Исаков.
— Кровью меня не напугать, 
я уже пять лет работаю на под-
станции скорой помощи, — 
говорит Искандер. — Несмо-
тря на занятость, мы нашли 
время подготовиться, за осно-
ву брали клинические реко-
мендации и приказы, которые 
действуют в нашей стране.
Ребята бегут выполнять сле-
дующее задание. Поднимают-
ся вверх по лестнице и видят 
следующую картину: на полу 
лежат три человека, один из 

них в крови, все кричат и за-
дыхаются. А рядом — крас-
ный газовый баллон. Задача: 
понять, что же произошло, 
и правильно оказать помощь. 
— По сюжету на вечеринке 
взорвался газовый баллон 
и есть несколько пострадав-
ших, — говорит эксперт жюри 
Екатерина Поликарпова. — 
У одного оторвало кисть с кро-
вотечением, у другого — ра-
нение грудной клетки, и у по-
следнего — травма таза. И все 
они выражают эмоции.
По словам Поликарповой, на 
этом этапе оценивается каче-
ство выполнения процедур 
и вызов скорой помощи. Нуж-
но правильно описать диспет-
черу травмы, чтобы бригада 
знала, что произошло. 
— Нас предупреждали, что бу-
дут кровь, крики, поэтому мо-
рально настраивались, — го-
ворит капитан команды Сече-
новского университета, сту-
дентка шестого курса Мария 
Шкердина. — А практические 
навыки мы успели отработать 
в симуляционном центре на-
шего университета. 

Попробовали свои силы в ре-
шении практических задач 
120 студентов из Москвы 
и других городов России, а так-
же из Беларуси, Казахстана. 
В общей сложности — 120 че-
ловек. Все они прошли отбор 
перед участием: написали тест 
по международным медицин-
ским стандартам. 
АННА ТЕМНЫШОВА 
a.temnyshova@vm.ru

Вчера 17:52 Студентка 6-го курса Сеченовского университета 
Мария Шкердина проверяет содержимое аптечки

Защитника Отечества 
поздравили всем миром
Вчера Московский дом вете-
ранов войн и Вооруженных 
сил поздравил жителя сто-
лицы и ветерана Великой 
Отечественной войны Алек-
сандра Мартынчука 
со 101-летием.

Квартира одной из многоэта-
жек Москвы наполняется 
людьми, которые спешат по-
здравить последнего ветерана 
70-й ордена Суворова II степе-
ни Верхнеднепровской стрел-
ковой дивизии Александра 
Мартынчука. Стол в центре 
комнаты уже накрыт и ломит-
ся от разносолов. Сотрудница 
Московского дома ветеранов 
Маргарита Хоцкая поздравля-
ет именинника и дарит ему 
торт, украшенный золотыми 
свечами, которые образуют 
число 101. На празднике со-
брались и родственники Алек-
сандра Даниловича. В этот 
день ветеран не мог оставить 
своих гостей без историй 
о жизни и пройденной им Ве-
ликой Отечественной войне.
— В нашей семье было пяте-
ро детей, а я был старшим. 
В 1937 году моего отца репрес-
сировали за то, что он отказы-
вался вступать в колхоз, — 
рассказывает Александр Мар-
тынчук. — Ему дали 10 лет без 
права переписки, а меня, как 
сына врага народа, выгнали 
из школы. Все пути для обуче-
ния были закрыты. А мне еще 
и матери нужно было помо-

гать, чтобы нам всем хоть как-
то выжить.
Александра призвали в армию 
только в декабре 1941 года. 
В учебном полку он месяц ос-
ваивал минометное дело, по-
сле ему присвоили звание сер-
жанта. Первый его бой слу-
чился на калужской земле 
у города Малоярославец.
— Тогда зима тяжелая была, 
снега много, холод. Немец от-
сиживается в деревнях, по из-
бам, наши — в чистом поле, 
на морозе. Минометных сна-
рядов не хватало, шли с вин-
товками наперевес. Война — 
тяжелая работа. Потом мы 
прошли Юхнов, Спас-Де-

менск, Сухиничи, Козельск, — 
вспоминает Александр Дани-
лович. 
В 1942 году, уже младшего 
лейтенанта Мартынчука, от-
правили на офицерские курсы 
в Подольск. До 1945 года Алек-
сандр Данилович прошел 
фронт почти без единой цара-
пины. На тот момент он уже 
командовал минометной ро-
той 252-го стрелкового полка 
70-й стрелковой дивизии За-
падного фронта. Первый ор-
ден Красной Звезды он полу-
чил за то, что отрезал мино-
метным огнем немцев, пре-
следовавших нашу полковую 
разведку, возвращавшуюся 
с задания и едва не попавшую 
в ловушку на нейтральной по-
лосе. А 7 апреля 1945 года 
Мартынчук был уже в Поль-
ше. Там его тяжело ранило 
в спину осколком, в госпитале 
он перенес три операции.
— Меня уже в палату смертни-
ков выносили, а я был в созна-
нии. Жить хотел. Победа ведь 
рядом, — вспоминает вете-
ран. — Когда мне полегчало, 
я потребовал принести мою 
форму, сапоги хромовые и по-
левую сумку. Там лежал мой 
портрет, в 1942 году его мне 
подарил знакомый художник. 
И я прошел с картиной войну.
Победу Мартынчук встре-
тил в Польше. А в сентябре 
1945 года вернулся домой. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера 11:04 Сотрудница Московского дома ветеранов войн и Вооруженных сил 
Маргарита Хоцкая поздравила жителя столицы, фронтовика Александра Мартынчука со 101-летием

Кадры переобучают 
под требования рынка

Вчера 13:11 Представитель атомной госкорпорации Ирина Добровлянская презентует платформу дистанционного обучения для сотрудников. С ее помощью 
специалисты могут повышать свою квалификацию и личностные навыки

Перед представителем атом-
ной госкорпорации Ириной 
Добровлянской — три мони-
тора. На одном из них отобра-
жаются панели с названиями 
различных курсов для сотруд-
ников ядерной отрасли Рос-
сии. Участникам мероприя-

тия, которые расположились 
вокруг стола, Ирина расска-
зывает о содержании занятий, 
отображенных на экране. 
— Это курсы платформы дис-
танционного обучения, кото-
рую создали в 2020 году для 
сотрудников атомной отрас-
ли, — говорит Добровлян-
ская. — Каждый специалист 
корпорации — самостоятель-
но или по рекомендации руко-
водителя — может пройти 
один из учебных блоков, что-
бы повысить свои профессио-
нальные навыки. Самые попу-
лярные из них связаны с осо-
бенностями сооружения 
атомных блоков, развитием 
лидерских качеств и личност-
ным ростом.
По словам представителя гос-
корпорации, сейчас на плат-
форме дистанционного обу-
чения зарегистрированы око-
ло 170 тысяч пользователей. 
Для них доступны более трех 
тысяч курсов. Ведь чем более 
профессионально развит со-
трудник компании, тем более 

плодотворной окажется его 
работа. 
Особенно это касается моло-
дых специалистов. Для них 
разрабатывают множество 
инициатив, помогающих 
определиться с профессией 
и местом работы. 
Заместитель руководителя 
проекта «Больше, чем работа» 
Алина Золански рассказала 
о программе, которая дает 
возможность студентам всех 
курсов познакомиться со 
спецификой работы россий-
ских организаций. 
— Поездки участников проек-
та на предприятия мы органи-
зуем по большей части в фор-
мате экспресс-стажировок, 
когда команда от 15 человек 
в течение 3–4 дней знакомит-
ся с тем, чем они могут зани-
маться после получения ди-
плома, а также с корпоратив-
ной культурой предприя-
тия, — говорит Золански.
С августа 2022 года в «Больше, 
чем работа» приняли участие 
более десяти тысяч человек. 

— В проекте принимают уча-
стие студенты из всех регио-
нов, в том числе несколько 
групп московских студентов. 
Они приезжали на предприя-
тия Пскова, Твери и Магнито-
горска, — сказала Золански. 
Сейчас к проекту присоедини-
лось более 140 компаний. 
В дальнейшем количество 
партнеров и географию про-
екта планируют расширять. 
Все разработки и проекты HR-
сектора создаются с учетом 
вызовов, с которыми сталки-
ваются специалисты по рабо-
те с персоналом. Главный из 
них — дефицит кадров. 
— Чтобы противостоять это-
му вызову, мы переобучаем 
наших работников на специ-
альности, которые будут по-
пулярны в будущем. Нап-
ример, многие наши бухгал-
теры, которые работают 
в программе 1C, становятся 
прекрасными аналитика-
ми, — говорит директор по 
персоналу атомной госкорпо-
рации Наталья Пичугина. 

По ее словам, сегодня важно 
обеспечить возможность пере-
обучения взрослых работни-
ков, поскольку уже к 2030 году 
на рынке будут в основном лю-
ди от 50 лет.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в Москве 
стартовала 
32-я Междуна-
родная конфе-
ренция и вы-
ставка HR-от-
расли. «ВМ» уз-
нала о новых 
вызовах време-
ни и проектах 
в этой сфере.

карьера

досье
Александр Данилович 
Мартынчук родился 
15 марта 1922 года в селе 
под Днепропетровском. 
Ушел на фронт в 19 лет 
и дослужился до капита-
на. В 1951-м вместе с су-
пругой и сыном пере-
брался в Москву, работал 
столяром на дерево-
обрабатывающем заво-
де. Награжден орденами 
Отечественной войны, 
Красной Звезды, меда-
лями «За взятие Кенигс-
берга», «За победу 
над Германией».

АНДРЕЙ ЕРМИЛИН
ОРГАНИЗАТОР МЕЖДУНАРОДНОЙ 
КОНФЕРЕНЦИИ И ВЫСТАВКИ 
HRОТРАСЛИ

Мы стараемся ориентировать-
ся на представителей бизнеса, 
которые на конференции могут 
высказать свои пожелания,
а также понять, как устроен 
HR-сектор. Ведь грамотный 
специалист по работе с персо-
налом — это правая рука соб-
ственника бизнеса или гене-
рального директора предпри-
ятия. Важно использовать са-
мые лучшие российские 
практики в этой сфере. 
И не ждать три или четыре го-
да, а внедрять их уже «завтра».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ЕЛЕНА ХАЛИКОВА
ОРГАНИЗАТОР ОЛИМПИАДЫ, 
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ АНЕСТЕЗИОЛОГИИ 
И РЕАНИМАТОЛОГИИ СЕЧЕНОВСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

Олимпиада посвящена навы-
кам неотложной помощи. Сю-
да входят травматология, эле-
менты догоспитальной хирур-
гии, реанимационные проце-
дуры. У студентов в вузах есть 
предмет «неотложная врачеб-
ная манипуляция». Сегодня 
это направление развивается 
активно, потому что врач дол-
жен оказать помощь пациенту 
еще до больницы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ



7 КиноВечерняя Москва 16 марта 2023 года № 46 (29375) vm.ru

Лучшим снайперам Великой 
Отечественной посвятят фильм 

Производством картины за-
нимается «Киностудия КИТ». 
Но сначала — небольшое от-
ступление. 
... В 2001 году вышел в свет 
фильм «Враг у ворот» Жан-
Жака Анно, в котором — ред-
кий случай! — русский герой, 
как и русские в целом, вызы-
вали симпатию. Героем этим 
был знаменитый снайпер Ва-
силий Зайцев, а главной сю-
жетной линией картины ста-
ло невероятно острое проти-
востояние немецкого снайпе-
ра Кенинга (его сыграл Эд 
Харрис) и русского снайпера 
Василия, образ которого во-
площал на экране будущий 
«молодой папа», красивый, 
как юный бог, Джуд Лоу. Кар-
тина не прошумела так, как 
могла бы, ибо содержала не-
мало неточностей, и в мире, 
да и у нас ее приняли доволь-
но холодно. Мне же, напри-
мер, было любопытно смо-
треть на Лоу — в нем было 
крайне мало от уральского 
парнишки, которого он изо-
бражал, но как же страстно 
я желала ему победы! 
Тем не менее картина запом-
нилась — может быть, имен-
но потому, что была посвяще-
на снайперам, о которых не 
так часто снимают кино. Ну 
и воздадим картине должное: 
это единственная художе-
ственная лента, где легендар-
ный Зайцев был назван своим 

именем, которое отныне про-
звучало на весь мир. 
И вот — новое кино, наше. Со-
бытия уводят нас в 1942 год, 
когда на юго-западный фронт 
из столицы приезжает фо-
токорреспондент, чтобы за-
печатлеть для истории ре-
корд: снайпер Николай Слеп-
ков «снимет» 600-го по сче-
ту фашиста… Герой же 
мрачноват, угрюм, немного-
словен. Его зовут Самого-
ном — так, как называют 
в Сибири охотников-одино-
чек, способных загонять зве-
ря и без других охотников, 
и даже без собак. Прибыв на 
фронт осенью 1941 года, Са-
могон творит чудеса. Его уже 
не раз ра нили, но он всегда 
возвра щается. 

По словам режиссера четы-
рехсерийного проекта Сергея 
Малюгова, его больше всего 
привлек уникальный герой: 
— Роль непростая, кастинг 
вызвал некоторые сложно-
сти. Герой — человек моло-
дой, что сразу отсекает боль-
шое количество известных 
артистов, плюс требовалась 
определенная фактура из-за 
ряда моментов, связанных 
с психофизикой. Это сужало 
фокус поиска. У Юры Дейне-
кина очень хорошая факту-
ра, надеюсь, что эта роль по-
может ему узнать что-то но-
вое о себе. Имея актерский 
опыт, я понимаю, что мне 
было бы дико интересно раз-
бирать эту роль и искать сво-
его героя. 

...Искусство и сама психофи-
зика снайпера — тонкая и не 
лучшим образом изученная 
тема, и не только в кино. Васи-
лия Зайцева учил стрелять 
дед. Отец научил его терпе-
нию, которое и сделало его не-
победимым... 
Реального героя, Василия 
Зай цева, призвали в армию 
в 1937-м. К его огромной ра-
дости, он подошел для службы 
на флоте. Выданную ему тель-
няшку он считал чуть ли не 
талисманом и не расставался 
с ней и в пехоте. А проявил он 
себя во время Сталинград-
ской битвы, став снайпером 
и одним из основателей снай-
перского движения в этом 
сражении. За два месяца — 
с октября по декабрь 1942 го-

да — боец 284-й стрелковой 
дивизии 62-й армии Василий 
Григорьевич Зайцев уничто-
жил 225 солдат и офицеров 
противника, а всего он успел 
ликвидировать 242 офицера 
и солдата вермахта, включая 
11 снайперов. 
Всего в составе частей двух со-
ветских армий (62-й и 64-й) 
в период уличных боев дей-
ствовали 985 снайперов, кото-
рые ликвидировали около 
30 тысяч солдат и офицеров 
вермахта. Цифры впечатляют! 
Но известно нам о снайперах 
не так много. Хочется верить, 
что несправедливо оставшие-
ся «белыми» пятна в истории 
сможет окрасить проект «Са-
могон»: это было бы как мини-
мум справедливо. 

Юрий Дейнекин (на переднем плане) во время съемок сериала «Самогон». Действие ленты происходит в 1942 году. Актер играет снайпера Николая Слепкова 
по прозвищу Самогон. Так называют в Сибири, откуда родом герой, охотников-одиночек 

ЮРИЙ ДЕЙНЕКИН
АКТЕР, ИСПОЛНИТЕЛЬ ГЛАВНОЙ РОЛИ

Мой герой — обычный рус-
ский парень из Сибири, из де-
ревни. Вся его жизнь до фрон-
та была связана с охотой. Его 
воспитанием занимался стар-
ший брат, потому что в силу 
нелюдимости Николай сложно 
сходился с людьми. Мало кто 
его понимает, он живет на ин-
туитивном ощущении мира 
по заветам брата. Тот научил 
его, что люди зачастую жесто-
ки к тому, кого не понимают. 
Николай видит мир, справед-
ливость и несправедливость, 
правду и ложь, считает, что 
можно только так, а не иначе. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости

Ау, скелеты... 
Онлайн-кинотеатр 
«Иви» объявил о запу-
ске проекта «Золотое 
дно» — семейной саги, 
наполненной интрига-
ми. Автором сериала 
стал Сергей Минаев. 
По его словам, создате-
ли сериала «попытались 
перенести на экран 
главную проблему рос-
сийской элиты наших 
дней. Поколение отцов, 
построившее компании 
и добывшее активы, 
уходит, а поколение де-
тей в отчаянной борьбе 
за их наследство выта-
скивает из шкафа исто-
рии и скелеты, которые 
превращают это наслед-
ство в пыль.
■
Наши бесценные 
В Санкт-Петербурге за-
вершились съемки вто-
рого фильма из цикла 
«Сквозь времена» — 
«Российская националь-
ная библиотека».
Этот документальный 
цикл, получивший под-
держку Института раз-
вития интернета, будет 
включать десять серий, 
посвященных объектам 
культурного наследия 
России. Первый фильм 
уже показали на диджи-
тал-ресурсах канала 
«365 дней ТВ»: он посвя-
щен Мариинскому двор-
цу Санкт-Петербурга. 
■
Сплошная романтика
На телеканале» 
Dомашний» заверши-
лись съемки еще четы-
рех романтичных мело-
драм: «Соловейка», «Се-
рая мышь», «Больше, 
чем прикосновение» 
и «Забытый рецепт люб-
ви». Все они в ближай-
шее время окажутся 
в эфире канала. 

В Подмосковье 
начались съем-
ки остросюжет-
ного детектива 
телеканала НТВ 
«Самогон». Де-
тектив посвя-
щен лучшим 
снайперам Вели-
кой Отечествен-
ной войны. 

проект 

Прощай, Дисней! 
Но у нас есть DVD...

Начавшаяся календарная весна в пер-
вый же день была ознаменована собы-
тием не радостным, но и не драмати-
ческим в полной мере: 1 марта на рос-
сийских онлайн-сервисах перестали 
быть доступными фильмы, сериалы 
и мультфильмы легендарной Walt 
Disney Company. Вселенная Marvel, 
знаменитые полнометражные анима-
ционные картины, «Аватар» с его си-

ним «цветом настроения», грандиозные «Пираты Кариб-
ского моря» и эротическая мечта всех женщин — «Креп-
кий орешек» Брюс Уиллис — прощайте. Под свист Джека 
Воробья и рычание Короля Льва диснеевский контент 
накрылся для нас пустым стаканом из-под попкорна: срок 
действия лицензионных соглашений вышел, и продле-
вать его студия не стала.
Печально ли это? Да, конечно, как вообще печальна лю-
бая потеря. Правда и в том, что многие кино- и мульттво-
рения, созданные Disney и входящими в состав корпора-
ции студиями Pixar и Lucasfi lm, были 
дороги нашим сердцам. А что-то пре-
вратилось в культовый объект: для 
девчонок одного поколения это были 
Микки и Минни Маусы, для другого — 
героини «Холодного сердца». Да что 
там, выход любого продукта этих ки-
номонстров сопровождался штампо-
ванием одежды и посуды с изображе-
нием персонажей, что мигом станови-
лось предметом собирательства. 
Но трагично ли случившееся? Нет. Во-
первых, трагедия сильна неожиданно-
стью, а тут ее не было: к происходяще-
му нас готовили год. Продукция 
Disney, которая была наиболее широ-
ко представлена в библиотеках трех крупных видео-
сервисов — онлайн-кинотеатров «Кинопоиск», «Иви» 
и Okko, — уходила постепенно. Год назад компания заяви-
ла, что приостанавливает в России прокат фильмов, осе-
нью завершил работу русский сайт и аккаунты в соцсетях, 
потом закрылся офис компании и перестал вещать теле-
канал-тезка. Во-вторых, безусловно, уход голливудских 
монстров ударит по крупным онлайн-кинотеатрам. Но 
вот насколько он заденет наши интересы, интересы про-
стых зрителей? Поскольку свято место пусто не бывает, 
предположу, что те «дыры», которые образовались в би-
блиотеках онлайн-кинотеатров, быстро заштопает иной 
контент — те же дорамы из Кореи, интерес к которым 
взлетел в последние пару лет просто невероятно. 
Ну а в-третьих... Вот, например, эксперты Angara Security 
уже подсчитали, что только с 1 по 10 февраля число пират-
ских доменов (естественно, в русском сегменте интерне-
та) выросло на… 64 процента по сравнению с первой де-
кадой января текущего года! Не могу сказать, чтобы это 
известие привело меня в восторг: честно — я против. «Но 
не мы это начинали!» — заявил мне один приятель-кино-
ман, известный балагур. Но вот другая тенденция, им же 
подмеченная, меня даже повеселила. И правда: предста-
вители торговых сетей регистрируют рост продаж обору-
дования для просмотра видеоконтента (проигрывателей) 
и дисков. Вы уже позабыли, что такое DVD? Ну так доста-
вайте скорее пакет со старыми кассетами! А красивые 
мультфильмы можно и нужно учиться снимать самим. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

По мнению экспертов, фокус интереса зрителей все больше смещается в сторону российских новинок. Ну а после того как успех в прокате «Чебурашки» превзошел 
даже самые смелые ожидания экспертов, представители киноотрасли почувствовали себя окрыленными. Сегодня на нашей традиционной странице мы расскажем 
о том, над какими проектами сейчас идет работа и что мы увидим в ближайшее время. 

Контора пишет. Как трудно 
быть подростком 
Проект «Город Брежнев», 
о запуске которого объявил 
недавно телеканал НТВ, не-
много пугает мрачностью — 
той, что содержится в «поро-
дившей» его книге. 

Любопытно, что автором сце-
нария восьмисерийной кар-
тины числится прекрасный 
музыкант, участник первого 
состава группы «Кино», пу-
блицист и писатель-романист 
Алексей Рыбин. Но при этом 
проект позиционируется как 
экранизация романа Шамиля 
Идиатуллина «Город Бреж-
нев». Обычно, когда происхо-
дят такие «штуки», это означа-
ет, что книга изрядно перепи-
сана. Надеюсь, в данном слу-
чае это не так, поскольку 
«Город Брежнев» Идиатулли-
на, как и другие его произве-
дения, достойны отдельного 
разговора. 
Шамиль Идиатуллин — рус-
ский писатель татарского 
происхождения и журналист. 
Лауреат (дважды) «Большой 
книги» и обладатель премии 
имени Владислава Крапивина 
Идиатуллин на пике формы, 
ему всего 51 год, его книги 
переводят на иностранные 
языки, а дебютное произведе-
ние назвали пророческим — 
речь идет о романе «Татар-
ский удар». Кстати, у Идиатул-
лина море псевдонимов, 
и, возможно, многие будут 
поражены, узнав, что именно 
он — автор отличного ужасти-
ка «Убыр» с татарским мисти-
ческим колоритом. Только на-
звался он в тот раз Наилем 
Измайловым. 
Роман же «Город Брежнев» — 
из числа ностальгических. 
В 1980-е сам Шамиль Идиа-
туллин был подростком 
и остро, судя по написанному, 
воспринимал все происходя-
щие события. В одном из ин-
тервью он объяснял: «Время 

неявного слома, оказавшего-
ся смертельным для привыч-
ного уклада и социальных ал-
горитмов СССР и многих его 
граждан и не граждан. Имен-
но в начале 1980-х закладыва-

лись законы, понятия и пра-
вила, руководствуясь которы-
ми люди, выросшие в ту эпоху, 
и создавали страну, которая 
называется Российская Феде-
рация...» 
Итак, сюжет восьмисерийно-
го художественного фильма 
развернется в 1983 году. Геро-
ями и книги, и картины ста-
новятся банды подростков, 
называющие себя «контора-
ми». Кстати, любопытный 
факт: в столице в эти годы ху-
лиганье точно так же называ-
ло себя «конторами» — на-
пример, так было в столич-
ном Чертанове. Объединяясь 
в группки, подростки-волчата 
чувствуют себя истинными 
хозяевами города и позволя-
ют себе многое... 
Одному из героев, Артуру, 
пятнадцать лет. Он не входит 
ни в одну из группировок офи-
циально, но волей судьбы ока-
зывается среди «конторских». 
И в результате, защищая свою 
честь и не планируя изначаль-
но никаких жестких дей-
ствий, парень убивает мили-
ционера. 
Но кому интересны обстоя-
тельства? Теперь он перед ли-

цом закона — убийца. Полу-
чится ли у него выпутаться из 
сложнейшей ситуации? Не 
раз оказавшись на грани гибе-
ли, главный герой повзросле-
ет и обретет себя... 

Спрос на подрост-
ковые драмы ве-
лик, что показала 
«Черная весна» — 
картина с совер-
шенно иным сю-
жетом, но взорвав-
шая аудиторию. 
«Город Брежнев» 
имеет все шансы 
стать хитом и по-
тому, что это изна-
чально мощно на-
писанная книга, 
и потому, что сей-

час велик интерес к 1980-м 
годам в целом. Кстати, созда-
тели говорят, что значитель-
ное место в сериале будет уде-
лено взаимоотношениям лю-
дей, быту, окружению, жизни 
в провинциальном городе. 

С легким отсылом к Бессону. Новый «Леон» 
напомнит французскую классику 
К съемкам восьмисерийного 
детективного проекта при-
ступил Пятый канал. Детек-
тив (в значении «сыщик») 
в нем будет необычен. 

Каких только детективов в на-
ших фильмах не было: бру-
тальные мужики и тяжело 
пьющие менты, дамы с собач-
ками, гениальные математич-
ки… А вот дети-детективы 
становились культовыми ге-
роями книг, но не фильмов: 
тираж книг Энид Блайтон, од-
ной из самых известных под-
ростковых писательниц, пе-
ревалил за 400 миллионов эк-
земпляров. И Пятый канал, 
начавший съемки детектив-
ного сериала, героиней кото-
рого станет как раз девочка-
расследовательница, явно 
рассчитывает на успех. 
Рабочее название сериала — 
«Леон». Ну как тут не вспом-
нить, хоть по касательной, 
фильм «Леон» Люка Бессона, 
шедевр 1994 года с Жаном Ре-
но и Натали Портман, если 
главные действующие лица 
в сериале — старший опер-
уполномоченный Главного 
управления МВД по Санкт-
Петербургу майор Григорий 
Леонов (Павел Харланчук) 
и его дочка Маша, то есть по 
сути та же парочка — взрос-
лый мужик-брутал и дитя? 
Итак, в прошлом чемпион по 
вольной борьбе Леонов — 
уважаемый человек, не близ-
кий с коллегами профи. У него 
происходит трагедия — его 
жену убивают на глазах у до-
чери, и теперь девочку пре-
следуют панические атаки: 
она боится, что с папой тоже 
случится несчастье. Ему при-
ходится брать девочку с собой 
на работу. Коллеги этого, 
правда, вовсе не одобряют, но 
Леонову приходится выби-
рать между служебным и от-
цовским долгом.

Несмотря на то что Маше в от-
делении особенно никто не 
рад, девочка оказывается от-
нюдь не бесполезной. Ее пси-
хологическая травма прояв-
ляется странным даром — че-
рез рисунки. Оказавшаяся 
очень внимательной девочка 
рисует как бы просто так, но 
на деле в ее рисунках точно от-
ражается все увиденное и ус-
лышанное ею на улице и в от-
делении полиции. И Леонов 
начинает видеть в этих рисун-
ках некие подсказки. Вот, на-
пример, фургон с мороже-
ным. Он есть на нескольких 
рисунках его дочки. А ведь он 
присутствовал на фотографи-
ях из нескольких уголовных 
дел… А почему эти люди, та-
кие разные, делают один и тот 
же жест? Потом окажется, что 
это люди вовсе не разные, 
а один и тот же человек, но 
в гриме! Так Маша становится 

напарником отца. Погруже-
ние во взрослый мир и тайны 
следствия помогают ей отвле-
каться, и панические атаки 
постепенно отступают...
...Играть в паре с ребенком 
Павел Харланчук не боялся. 
В его семье воспитываются пя-
теро детей, двое из которых — 
приемные. Его партнерами 
на площадке станут также 
Сергей Селин (он играет на-
чальника Григория, подпол-
ковника Маркелова) и Сергей 
Мигицко. 
Отдельной темой в сериале 
пройдет «тещина месть»: 
естественно, во всех происхо-
дящих бедах и гибели своей 
дочки женщина винит зятя, 
и ее тайная цель — отобрать 
у зятя права на Машу. Срабо-
тает ли план — увидим!

Актер Павел Харланчук (исполнитель роли майора Григория Леонова) во время съемок 
детективного сериала «Леон», в котором распутывать преступления его герою помогает дочь

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

ПАВЕЛ ХАРЛАНЧУК
АКТЕР, ИСПОЛНИТЕЛЬ ГЛАВНОЙ РОЛИ 
В СЕРИАЛЕ ЛЕОН
Меня очень впечатлил сцена-
рий. Появление ребенка в де-
тективном сюжете придает 
ему иную интерпретацию, но-
вое дыхание. Возможно, кто-
то будет не согласен с присут-
ствием такого персонажа в по-
лиции, будет считать, что это 
неправильно. Но наша жизнь 
полна неожиданностей и раз-
личных ситуаций, даже таких. 
И никто точно не скажет, как 
же правильно воспитывать 
детей, от чего их беречь и за-
щищать. Мой герой вот так ис-
полняет свой отцовский долг. 
Думаю, этот опыт будет инте-
ресен зрителю. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В 1982 году Набережные 
Челны были переимено-
ваны в Брежнев в память 
об ушедшем Леониде 
Ильиче Брежневе, совет-
ском партийном и госу-
дарственном деятеле. 
Но уже в 1988 году городу 
было возвращено преж-
нее название — Набе-
режные Челны. 
А в 1983 году впервые 
прозвучала песня «Гоп-
стоп», США ввели эконо-
мические санкции против 
СССР, переместили к его 
границам крылатые раке-
ты и временно оккупиро-
вали Гренаду, а советские 
войска ПВО сбили южно-
корейский «Боинг». 

кстати

Именно выросшие 
в эпоху 1980-х 
годов люди 
и создали Россию 
современную 
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точка Сегодня точку в номере ставит панда Жуи из Московского зоопарка. Вот так, поедая свежий бамбук, он готовится праздновать Международный день панд. Любимец 
многих посетителей греется под мартовским солнышком, радуясь приходу весны. После вкусного обеда, как и следует панде, Жуи пойдет немножко поиграет на 
горке из бревен, покатает по вольеру легкие бочки и обязательно поспит, чтобы набраться сил. А потом можно будет и сходить узнать, как там себя чувствует Диндин. 
Правда, общаются они через стенку вольера, но черно-белых мишек это, кажется, не слишком беспокоит. Внимания им и так достаточно! В Международный день 
панд к ним придет много гостей, которые перед этим сделают своими руками небольшие подарочки на мастер-классах. А потом бамбуковых мишек обязательно 
вкусно накормят. Без этого никуда!

Искусство быть 
красивой

Всероссийский центр изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ)  провел 
опрос на тему отношения россиян 
к пластической хирургии. Если совсем 
коротко, то резюме такое: нейтраль-
но-отрицательные мнения преоблада-
ют. То есть решительно против хирур-
гического вмешательства во внеш-
ность 43%, нейтрально относятся 
41%, положительно — всего лишь 

15%. Предполагаю, что эти 15% как раз те, кто делает эти 
самые пластические операции. 
Большинство из тех, кто против пластики, утверждают, 
в общем-то, стандартное: каким тебя создал бог, таким 
и живи. Да, собственно, в основном так и живем. Какими 
создал бог. Говорят, что красота — это как талант. Такая 
же редкость, награда свыше, данная от рождения. А пла-
стическая хирургия — это все же немножко про то, что 
хочется прикупить любви и восхищения окружающих. 
И когда на подтяжку лица решается женщина элегантно-
го возраста, это одна история. Если 
можно отодвинуть старение, то поче-
му бы и нет. Главное, не переусерд-
ствовать и не превратиться в чудо-
вищную женщину-кошку, графиню 
Джоселин Вильденштейн. Но когда 
перекраивать лицо бежит совсем 
юная девчонка и переделывает себя 
полностью — грудь, губы, нос, разрез 
глаз и скулы «как у Джоли», это повод 
девочку отправить к грамотному пси-
хологу. Потому как такое явное непри-
ятие себя — это, к сожалению, очень 
плохой симптом. Недолюбленность, 
комплексы никуда не денутся. А лю-
ди — особенно мужчины, ради кото-
рых и устраивается весь этот апгрейд, — считывают та-
ких «внутренних замарашек» каким-то спинным мозгом. 
И, запав на привлекательную и модную внешность, очень 
быстро разжалуют из королев в служанки. 
Вырастить в себе личность куда интереснее. Инвестиро-
вать не в губы-нос-грудь, а развивать интеллект и умение 
себя подать. Одна из самых умопомрачительных женщин, 
которую я наблюдала, была невысокая, ярко-рыжая, 
в веснушках, и очень полная. По современным меркам — 
абсолютный неформат. Но вокруг нее всегда вились, да 
и вьются толпы поклонников. Потому что она — как маг-
нит, веселая, ироничная, до всего ей есть дело, и к окружа-
ющим относится с  искренним вниманием. 
По сети гуляет снимок: пять девушек сидят рядком, похо-
жие, как однояйцевые близнецы! Длинные светлые воло-
сы, пухлые губы-булхорн, широкие брови, точеные носы. 
Родители у них разные. А пластический хирург — один. 
При этом ведь не придраться: девушки красивые. Просто 
одинаковые. А ведь для каждого важно выпасть из общего 
потока, стать самостоятельной значимой единицей, а не 
всего лишь одним из тысяч милых неразличимых цыплят 
в инкубаторе. Умные и сообразительные уже поняли, что 
главное — это все же харизма. И у мужчин, и у женщин.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Продавцов хотят 
вооружить 
электрошокерами.
И как вам?

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ

Не думаю, что такая мера при-
ведет к уменьшению случаев 
нападения на сотрудников 
магазина. Таких случаев не 
масса, чтобы каждому продав-
цу иметь устройство для само-
обороны и надеяться только 
на себя. Да и встает вопрос 
о работе правоохранитель-
ных органов... В первую оче-
редь такое предложение вы-
годно только производителям 
устройств для самообороны. 
Я почти уверен, что крупные 
магазины не будут тратить на 
это свои средства. Вместо это-
го они обяжут своих сотруд-
ников самостоятельно поку-
пать электрошокеры и аэро-
зольные устройства, потому 
что это будет уже обязатель-
ная мера, и, по закону, нельзя 
будет про это забыть. Такая же 
ситуация была и с масками, 
и перчатками, когда начался 
коронавирус. Тогда продажи 
увеличились и цены выросли. 

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Продавцы должны чувство-
вать себя в безопасности. Так 
они могут дарить покупате-
лям позитивные эмоции и сти-
мулировать их на совершение 

покупок. Вооружение продав-
цов — это не только их безо-
пасность, но и клиентов. Бы-
вает же такое, что нападениям 
подвергаются еще и посетите-
ли. Если у продавца будет на 
месте электрошокер, они мо-
гут прийти на помощь в экс-
тренной ситуации. Главное 
в этой ситуации — не превы-
шать свои полномочия. Поэ-
тому идея нуждается в обсуж-
дении этических аспектов. 
С точки зрения психологиче-
ских и юридических момен-
тов необходимо разработать 
свод правил, когда сотрудник 
будет иметь право применить 
электрошокер, а когда нет. 
Тогда будут учтены интересы 
всех сторон. 

РОМАН СЕРЕБРЯКОВ
ИНСТРУКТОР ПО СМЕШАННЫМ 
ЕДИНОБОРСТВАМ

Представьте себе миниатюр-
ную девушку-кассира, на ко-
торую нападает огромный 
мужчина. Даже если у нее есть 
под рукой электрошокер, то 
все равно защититься шансов 
мало. Да, обучить человека са-
мообороне не то чтобы очень 
сложно. Но есть несколько 
аспектов. Во-первых, психо-
логический фактор. Неподго-
товленный человек может 
в ответственный момент про-
сто замереть. Во-вторых, если 
обучать каждого человека, 
который приходит работать 
в ретейл, то на это нужны 
деньги и время. Сотруднику 
придется регулярно зани-

Вице-спикер Государственной думы Борис Чернышов попросил министра внутрен-
них дел России Владимира Колокольцева рассмотреть вопрос о разрешении воору-
жать сотрудников магазинов электрошокерами и аэрозольными распылителями. 
Это, по его мнению, поможет при участившихся нападениях на них и кражах.

вопрос дня

Подготовили ИВАН КУДРЯ, 
АННА ТЕМНЫШОВА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

маться и поддерживать себя 
в форме, чтобы уметь обра-
щаться с электрошокером. Ду-
маю, одного-двух охранни-
ков, которые будут занимать-
ся этим на постоянной основе 
и защищать сотрудников, 
вполне достаточно. Кроме то-
го, почти во всех магазинах 
есть экстренная кнопка вызо-
ва правоохранительных орга-
нов. Не думаю, что сотрудник, 
например, должен рисковать 
собственной жизнью за то-
вар, который можно легко 
возместить в случае кражи. 

ВЛАДИМИР ИОНКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА АССОЦИАЦИИ КОМПАНИЙ 
РОЗНИЧНОЙ ТОРГОВЛИ

Я думаю, что нужно обеспечи-
вать продавцов необходимы-
ми средствами самообороны. 
Есть много случаев, когда они 
не могут себя защитить в не-
которых ситуациях. Напри-
мер, когда к ним приходят не-
трезвые граждане и как-то им 
угрожают. Факт самообороны 
будет легко доказать, так как 
во всех магазинах на каждом 
углу есть видеокамеры. Боль-
шинство из них записывают 
и звук тоже. Я думаю, что ре-
тейлерам нужно будет просто 
провести для своих сотрудни-
ков несколько уроков по обра-
щению с электрошокерами  
и аэрозольными распылите-
лями. Особенно нужно уде-
лить внимание второму виду, 
так как при неправильном ис-
пользовании он может навре-
дить другим покупателям.  
А этого допустить нельзя. 
И тогда все эти меры снизят 
уровень преступлений против 
продавцов, так как люди будут 
понимать, что им может гро-
зить. Мне также кажется, что 
работники будут чувствовать 
себя более защищенными.

Встреча
День вакансий

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
17 марта, 14:30, бесплатно
Около 20 работодателей пред-
ставят более 500 предложений 
о трудоустройстве соискателям. 
На дне вакансий можно будет 
не только узнать подробности 
и пообщаться с представителя-
ми компаний, но и договориться 
о проведении собеседования. 

Вебинар
«Речь для руководителя: 
как говорить с командой, 
чтобы вас услышали»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2350301
16 марта, 19:00, бесплатно
Мероприятие будет полезно как 
для начинающих бизнесменов, 
так и для уже опытных руково-
дителей. Специалист по речи 
и выступлениям расскажет, как 
донести свои идеи на планерке 
или совещании, чтобы все 

их услышали и включились 
в обсуждение, есть ли отличие 
между общением онлайн 
и офлайн, а также можно ли 
в принципе обойтись без по-
ставленной речи. 

Семинар
«Переход в 2023 году 
к цифровой маркировке 
и прослеживаемости 
оборота товаров 
«Честный знак»

 Тимирязевская
Ул. Тимирязевская, 27
Префектура САО
17 марта, 11:00, бесплатно
Участникам напомнят цели 
и принципы маркировки 
товаров, благодаря которой 
можно обеспечить противо-
действие незаконному обороту 
продукции в стране, а также 
дадут советы, как подгото-
вить оборудование к работе 
с такой продукцией. Помимо 
этого, представители бизнеса 
узнают тонкости, существу-
ющие при обмене товаров 
с маркировкой в рамках закона 
о защите прав потребителей.

деловая афишаКровавые преступления 
американских военных 

В этот день 55 лет назад аме-
риканские солдаты сожгли 
вьетнамскую деревню Сонг-
ми и убили более пятисот ее 
жителей.

Небольшая южновьетнам-
ская деревушка Сонгми стала 
в один ряд с Хатынью, Бабьим 
Яром, Варшавским гетто 
и другими местами, отмечен-
ными военными преступле-
ниями. Для Америки середи-
на 60-х годов — эпоха войны 
во Вьетнаме, через которую 
прошли сотни тысяч амери-
канцев. Тогда руководству 
США казалось, что Вьетнам 
будет просто раздавлен оше-
ломляющей военной мощью 
США, а все, кто посмеет ока-
зать сопротивление, будут 
вбомблены в каменный век. 
Однако народ Вьетнама ярост-
но сопротивлялся. Одной из 
первых побед партизан на-
чального этапа войны было 
Тетское наступление в начале 
1968 года, когда Фронт осво-
бождения южного Вьетнама 
нанес удар по главным амери-
канским военным базам на 
территории страны. Это стало 
настоящим шоком для воору-
женных сил США. В командо-

вании иностранного контин-
гента во Вьетнаме заговорили 
о возмездии. Деревня Сонгми 
находилась в зоне, которая бы-
ла под контролем южновьет-
намских партизан — Вьеткон-
га. Рота, которой командовал 
лейтенант Уильям Келли, по-
лучила приказ ликвидировать 
вьетконговских партизан в де-
ревне. В переводе с военно-бю-
рократического это означало, 
что каждый встреченный вьет-
намец должен быть уничто-
жен. Во Вьетнаме сегодня еще 
живут очевидцы тех событий, 
которые были детьми, когда 
солдаты Келли пришли в де-

ревню, и которым только по 
счастливой случайности уда-
лось уцелеть. Фан Тхань Кон — 
ему в 1968 году исполнилось 
11 лет — был одним из уцелев-
ших детей. Его фото облетело 
весь мир.
«Солдаты стреляли в нас и сме-
ялись, а потом забрасывали 
гранатами и поджигали дома, 
где прятались женщины, ста-
рики и дети», — вспоминал 
Фан Тхань Кон. Ему удалось 
уцелеть только потому, что он 
был облит кровью своих бра-
тьев и матери и его приняли за 
труп. О трагедии миру расска-
зал спустя год журналист Сей-
мур Херш, который недавно 
опубликовал статью о при-
частности США к терактам на 
«Северном потоке». Его мате-
риал в журнале The New Yorker 
получил огромный резонанс, 
было начато расследование, 
результатом которого стал 
приговор лейтенанту Келли. 
Он был осужден в 1971 году, но 
уже через три года домашнего 
ареста вышел на свободу 
и спокойно живет до сих пор 
жизнью военного пенсионе-
ра. В США нашлось не так мно-
го людей, которые сочли его 
виновным в военных преступ-
лениях.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

1968 год, деревня Сонгми, Южный Вьетнам. Через несколько мгновений эта женщина будет 
убита американскими солдатами — как и полтысячи ее односельчан

КЛИМ ЖУКОВ
ПУБЛИЦИСТ, ИСТОРИК

Массовое убийство мирных 
жителей стало следствием 
системы ценностей, в которой 
воспитывались сам лейтенант 
Келли и его солдаты. Когда 
высшим мерилом является 
количество денег, а те, у кого 
их нет, объявляются недоче-
ловеками, когда с детства вос-
питание идет в среде жесткой 
конкуренции, где приходится 
вырывать свой кусок с кровью, 
о человечности говорить 
не приходится. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дата

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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